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30. Как Власть УД закрывала
В этой Главе мы подробно рассмотрим, как Власть и спецслужбы пытались скрыть основные сведения о Преступлении с группой Дятлова, и каким образом им удалось закрыть УД, не доводя до суда.
Ниже представлен крайне интересный документ. Это Письмо Зам. прокурора РСФСР Уракова прокурору Свердловска Клинову о возвращении УД от 01.07.59

Письмо Зам. прокурора РСФСР Уракова прокурору Свердловска Клинову о возвращении УД. На Письме стоит резолюция о засекречивании Дела под разными грифами
Письмо датировано 01.07.1959, то есть через месяц после прекращения УД Свердловской облпрокуратурой (Постановление от 28.05.1959). Это означает, что УД сразу после вынесения постановления было досмотрено в Москве. Чтобы прекращенное дело сразу после закрытия отправлялось в Прокуратуру РСФСР для рассмотрения - это нонсенс, исключение из правил. Что могло вызвать такое внимание Власти? На самом документе под третьим пунктом стоит заштрихованная чернилами надпись: "3. Копия письма т. Слободину". Это необходимое Основание для дополнительного рассмотрения Дела вышестоящим органом ( в данном случае это Прокуратура РСФСР). Когда это письмо дошло до Прокуратуры, мы не знаем, но для возбуждения проверки по прекращенному делу имеется строго оговоренный срок: в 1959 году он составлял 7 дней после вынесения Постановления о прекращении Дела. Перед нами официальный ответ Прокуратуры РСФСР на письмо отца Рустема Слободина - обязательная в данном вопросе процедура. Решение по УД может пройти дополнительное рассмотрение вышестоящим органом ТОЛЬКО после вынесения решения нижестоящим органом, следовательно, отец Слободина отправил заявление на пересмотр решения Свердловской облпрокуратуры в течение 7-ми дней после 28.05.59. Надо полагать, это было не единственное Заявление, но в данном случае это не играет роли - даже одного Заявления было достаточно для повторной проверки.
На указанном выше Письме есть надпись чернилами: "Роговой Ю.И. по указанию Н.И.Клинова просьба хранить в секретном архиве, пакет хранить в с/с хранилище". Подпись: Иванов. Дата: 11.07.59. Также есть штамп Сведловской областной прокуратуры, что Письмо получено 06.07.59. И резолюция Иванова о засекречивании УД по приказу прокурора Свердловской облпрокуратуры Клинова от 11.07.59. То есть, после получения Письма из прокуратуры РСФСР еще неделю в Сведловске что-то решали и лишь потом дело засекретили. В СССР имелись следующие степени секретности документов (по убыванию):
"особой важности", 
"совершенно секретно", 
"секретно", 
"для служебного пользования".

Гриф "особой важности" и "совершенно секретно" проставляется на документах, изданиях, специзделиях и работах, содержащих сведения, составляющие государственную тайну. 

Гриф "секретно" проставляется на документах, изданиях, специзделиях и работах, не содержащих сведений, составляющих государственную тайну, но отнесенных к категории секретных в соответствии с ведомственными перечнями сведений, подлежащих засекречиванию. 

Гриф "для служебного пользования" дается документам, изданиям и работам, а также различного рода инструкциям, наставлениям и другим материалам, содержащим сведения, которые хотя и не являются секретными, но в соответствии с Перечнем Государственного комитета Совета Министров СССР по печати запрещены к опубликованию в открытой печати, к использованию в передачах по радио и телевидению или опубликование которых может нанести вред Советскому государству.

Гриф секретности документов и выписок из них определяется исполнителем и лицом, подписывающим документы. 

В соответствии с грифом секретности определяется порядок изготовления, хранения особо важных, совершенно секретных и секретных документов, изданий, специзделий и ознакомления с ними, а также порядок допуска к особо важным, совершенно секретным и секретным работам. Степени секретности по ответственности:
а) "особо важно" - такой гриф имеют сведения, разглашение которых может нанести ущерб интересам РФ; снять такой гриф секретности для ознакомления может только указ руководителя страны и/или государственная комиссия,
б) "совершенно секретно" - такой гриф имеют сведения, разглашение которых, может причинить ущерб министерствам и ведомствам; снять такой гриф может межведомственная комиссия ответственного министерства,
в) "секретно" - такой гриф имеют сведения, разглашение которых может причинить ущерб предприятиям, учреждениям, организациям (до 1991 г. сведения такого рода относились к служебной тайне). Снять гриф может руководство организации.
Многие прожженные дятловеды очень любят заявлять, мол нет на папке с УД никакого грифа секретности, а значит дело не было засекречено, все липа, есть другое настоящее засекреченное УД... Но грифы секретности накладываются не надписью ручкой на картонной бумаге, а специальной резолюцией. По Делу Дятлова такая резолюция есть. И уж коли именно это УД отправлялось на рассмотрение зампрокурору РСФСР Уракову, то именно это УД и есть настоящее, других уголовных дел нет. А если некие дела и велись параллельно, то перед отправкой Уракову они должны были объединиться в рамках одного УД. Иначе Ураков моментом уволит всех, кто занимался расследованием, и будет абсолютно прав.
Если мы внимательно посмотрим на приведенный выше документ, то обнаруживается крайне любопытная вещь: само Дело решено хранить в архиве с грифом "секретно", а вот некий ПАКЕТ под высочайшим грифом "с/с" - СОВЕРШЕННО СЕКРЕТНО. То есть за секретность самого УД отвечает Свердловская областная прокуратура, она вправе открывать его, или нет. А вот секретный "пакет" с грифом "совершенно секретно" - это уже степень секретности министерства юстиции, т.е. Генерального прокурора СССР. Что же это за "пакет" такой совсекретный, откуда он появился?
Будем разбираться в рамках нашей реконструкции. Когда следователь Лев Никитич Иванов принял дела от В.И. Коротаева, он уже был введен в курс дела. Конечно же, никакую гостайну по аварии ракеты, по убийству группы Дятлова ему не сообщили. Его просто вызвал к себе прокурор Н.И. Клинов и в присутствии второго секретаря обкома А.Ф. Ештокина обрисовал пикантность передаваемого дела. Мол, в связи с ненужной оглаской трагедии с 9-тью погибшими, дело надо провести быстро, особо никуда не влезать, подвести под замерзание. Конечно же, Иванову сообщили, что из-за вопиющих ошибок предыдущего молодого следователя, предполагается легализовать спектакль на перевале. Но все это сугубо ради спокойствия граждан и во избежание ненужных кривотолков. Его познакомили со "сведущими людьми" из областного управления КГБ, там и обрисовали основную операцию по легализации трупов согласно тщательно разработанного Спектакля. Также Иванову указали, что крайне желательно, чтобы фотопленки из фотоаппаратов проявили именно студенты-поисковики. Ну, чтобы потом сомнений не осталось в правдивости следствия и искренности властей. Иванову сообщили, что по сценарию Спектакля обнаружение палатки и трупов должно быть осуществлено самими студентами. Но там потрудятся другие специалисты, а Вам, товарищ Иванов, надо срочно вылетать в Ивдель к товарищу Темпалову, он и введет Вас в курс дела более подробно. Само-собой, все первичные документы по УД за подписями Коротаева должны быть Вами из дела аккуратно извлечены и сохранены в особой папке, вне основного Дела. Вам надо срочным порядком провести УД с белого листа, так называемое - адаптированное дело.
Наверное, Лев Никитич Иванов не очень обрадовался такому назначению, но в данном случае у него не оставалось выбора. Дело надо было провести в рамках областной прокуратуры совместно с товарищами из областного КГБ. Никакой утечки информации быть не должно.
Как там шил Дело товарищ Иванов мы уже подробно рассмотрели. Спектакль шел по сценарию и готовился к завершению. Вот только в мае случилось непредвиденное...
Первоначально режиссеры планировали по факту обнаружения первых наиболее неповрежденных трупов провести показательные экспертизы. Мол, вот Вам трупы, никаких особо повреждений нет. Синяки и сбитые кулаки? Так это в агонии при замерзании получили. А то, что тяжелые травмы головы у Колмогоровой и Слободина - так то сами о дерево ночью ударились, чего в походах не бывает... Так все и шло шито-крыто, пока химическая экспертиза не выявила наличие в крови трупов алкалоидных ядов. Тогда включился КГБ, и извлек опасные акты вместе с образцами биоматериалов. Худо-бедно выкрутились...
План режиссеров был предельно понятен: так как первые трупы обнаружены без следов насильственной смерти и увечий, значит и вся группа замерзла где-то рядом. Так удалось сузить поиски до пяточка в районе высоты 1079. Наиболее опасные трупы планировалось обнаружить по теплу уже в непотребном для экспертиз виде. Мол вот, разложились до неузнаваемости, быстренько осмотрели и похоронили в закрытых гробах. Чем позже трупы найдут, тем режиссерам лучше (больше степень разложения). Когда в начале мая начал сходить снег, и стали проступать яркие следы присутствия в районе поисков чужих людей, решили приступить к завершению операции по легализации. К тому же близились студенческие каникулы, когда студенты всех вузов Свердловска собирались отправиться на поиски пропавших товарищей. Пришло время для обнаружения трупов последней четверки.
Читаем журнал радиограмм с поисков. Он дошел до нас уже в серьезно отредактированном виде (даты отсутствуют, многие слова затерты). Тем не менее даже то, что сохранилось, довольно любопытно. В начале Радиограмма Отрюкова с места поисков в адрес Проданова Ивана Степановича (Первый секретарь горкома Ивделя):
"Иван Степанович! 
Ведь это же возмутительно! Я вместе с четырнадцатью товарищами и на плечах вынес трупы к вертолету, а личный состав экипажа расст... полтора десятка ... состоянии сел вертолет, несмотря на мои убедительные просьбы, не взял просимое на борт. Как коммунист ... возмущенные поведением экипажа, прошу проинформировать об этом горком партии и командующего дважды героя Советского Союза генерал-полковника Лелюшенко. Лично для вас. Трупы замерзшие, в том состоянии, в котором вы их видели. Это ... касается их открытых частей тела. Мы их нет ... ориентировались в ... Подробное исследование показало, что они в замерзшем состоянии, медэксперт ... отказался произвести их резекцию из-за невозможности сделать это, о чем он вам, по вашему требованию, доложит лично. Ортюков".
Оказывается, даже вскрытие трупов планировали провести на месте, прямо на перевале. А была законодательная основа под этим мероприятием? Как ни странно это звучит - была! Я не буду приводить здесь полный ворох поднятых мной и коллегами документов - поверьте на слово, но на 1959 год судмедэксперт, в случае трудности транспортировки трупов, мог провести внешний и внутренний осмотры трупов прямо на месте. Так и планировали Режиссеры. Им нужно было образцово-показательное расследование. В правовом поле, но с заведомо известным результатом.
Вот для чего в мае 1059 года Возрожденного подвезли прямо на место обнаружения последних трупов. Но вот беда, судмедэксперт отказался делать вскрытие по причине промерзания трупов и физической невозможности проведения операции. Обратите внимание, Ортюков отправляет информацию не в штаб поисков Сульману, не прокурору, а напрямую Проданову. Следовательно, еще на тот момент (05.05.1959) контроль над операцией был на уровне городских партийных властей, без контроля вышестоящих прокуратур, полуподпольно. Дальше Ортюков сообщает в радиограмме: "трупы замерзшие, в том состоянии, в котором вы их видели". Это означает, что в день обнаружения трупов на месте присутствовал сам Проданов и видел трупы в ручье. Откуда такое стремление у Первого секретаря горкома посмотреть на разложившиеся трупы? Да и не помнит никто Проданова на поисках. Намного более правдоподобно предположить, что Проданов видел эти трупы раньше обнаружения, когда контролировал неудачное для Режиссеров следствие Коротаева. Но в то время Георгий Семёнович Ортюков дурагонил студентов на военной кафедре УПИ и был ни сном ни духом. Получается, что Ортюков видел Проданова у трупов совсем недавно, накануне обнаружения в овраге. Хотя, может, старый денщик Жукова просто оговорился. Пока не суть...
Читаем вторую радиограмму:
"Проданову 
Прошу передать Клинову. 

Трупы мёрзлые. По этой причине подробный осмотр сделать нельзя. Трупы хорошо подготовлены к отправке в Ивдель, обложены лапником, зашиты в брезент. Если завтра не вывезти, то разложатся. В случае захоронения на высоте вскрытие сделать не удастся из-за отсутствия элементарных условий. Возрожденного отправил в Ивдель в ожидании трупов. Следов насилия нет. Разрезы одежды сделаны самими туристами. Остаюсь в лагере для розыска мелких вещей. Иванов".

Опять срочной депешей самому прокурору области телеграфируют о невозможности сделать подробного осмотра трупов на месте. А почему осмотр трупов с "резекцией" должен быть проведен именно на Перевале??? До Ивдельской больницы лететь час, до Свердловской три с пересадкой. Но даже с такой незначительной задержкой Осмотры трупов пройдут быстрее и, самой главное (!), намного более информативно. Но именно этого и боялись Режиссеры. Решение проводить невообразимые вскрытия и осмотры трупов на продуваемом уральском перевале - это приказ. Это заранее оговоренное решение.
Далее Иванов строчит в телеграммах сногсшибательную фразу: "В случае захоронения на высоте...". Это еще раз выдает первоначальный сценарий главного Спектакля с дополнительными подробностями: быстренько провести осмотр с понятыми в лице "своих" военных из Ивдельлага, и захоронить трупы прямо на Перевале. Мол, разложились, не транспортабельные. И все концы в воду! Именно поэтому вертолетчики первоначально и не стали брать трупы, на это было строгое указание Проданова - трупы с перевала не везти. По свидетельствам поисковиков, трупы не забирали с Перевала еще двое суток, якобы по несговорчивости вертолетчиков. Попробовали бы вертолетчики так поартачится, если был приказ партийных боссов... Но приказ был противоположный - трупы с Перевала не забирать, проводить осмотр и погребение на месте. Два дня ждали от Возрожденного спасительных Актов осмотров и... не дождались. Пришлось пойти на поводу у судмедэксперта и везти трупы прямиком до Свердловска.
О том, что трупы планировали захоронить именно в горах прямо свидетельствует командир вертолета, который вывозил трупы. Это владимирец Виктор Потяженко: "«Пропащее» дело решили замять. Сначала хотели студентов прямо в горах похоронить. Но родители и родственники возмутились. Забастовки были, весь Свердловск гудел - незаконно, неправильно хоронить тайком". Также очень показательно поведение Следователя Иванова. Казалось бы, наконец обнаружены последние трупы, тут могут быть важнейшие улики и разгадка гибели группы. Надо все оцепить, облазить с лупой, провести трасологическую экспертизу, все зафиксировать на многочисленных фото под разными ракурсами. НИ-ЧЕ-ГО подобного Иванов не делает, стоит как статист и просто доигрывает свою роль следователя-простофили. Вот что пишет свидетель Аскинадзи:"Одного только я знал в лицо – следователя Иванова. Он вел себя удивительно отстраненно. Даже не фотографировал толком. Если бы я был следователем, то я бы на пузе лазил, снимал все. А он стоит равнодушно, руки в карманы. Видимо, ему было всё ясно и потому всё уже безразлично. По-моему, он даже к трупам не подходил. Кстати, в этот же день Иванов и улетел" (https://www.yar.kp.r.../26186/3075303/). Поэтому ничего там Иванов не искал, он ВСЁ прекрасно знал. Когда опасные трупы вылетели в Свердловск, Иванов понял, что его ждут нелегкие времена.

В сбое первоначального Сценария просматривается твёрдая позиция Бориса Алексеевича Возрожденного. Именно он настоял на вскрытии трупов в нормальных условиях морга. Почему? Да потому что потом, в случае пересмотра УД, именно его и припрут к ответственности, что провел и расписался в липовых СМЭ. А зачем Возрожденному срок на себя своими руками подписывать? Возрожденный отказался, и правильно сделал. Переводя опасные Осмотры СМЭ с Перевала, он гарантировал свою безопасность, в обратном случае он становился единственным свидетелем насильственной смерти и планировать дожить до глубокой старости никак не мог. Фактически, Возрожденный решил соскочить с крючка по методу Коротаева - ознакомить с опасным делом как можно больше свидетелей в своем ведомстве. Как мы говорили - это был единственно верный ход в той ситуации. В рамках адаптированного Дела шла тонкая игра основных фигурантов. Никто не хотел в случае чего оказаться в роли виновного, но и открыто выступать против заказанного сверху Спектакля было нельзя. По сценарию Следствие должно было пройти показательно, в рамках существующей законности.
Итак, Борис Алексеевич Возрожденный отказался делать Осмотры трупов на перевале и назначил эти мероприятия в Свердловск. По тогдашнему законодательству именно судмедэксперт принимал решение по данному вопросу. Ни Иванов, ни Клинов, ни сам Хрущёв не могли в этом вопросе ему давать приказы. Картина, открывшаяся в Свердловске перед глазами изумленной комиссии ошарашила даже бывалых криминалистов... Навязанную Режиссерами трактовку смерти от замерзания не подписал ни один судмедэксперт, выявленные увечья никак нельзя было списать на воздействие низкой температуры. Так первоначальный сценарий Режиссеров сорвался окончательно и благодарить за это мы должны ОДНОГО человека - Бориса Алексеевича Возрожденного. Его до сих пор взахлёб оплевывают всё дятловедческое сообщество, мол трус-предатель-агент... Но не будь Возрожденного, и его гражданского подвига, всё бы в Деле группы Дятлова так и закончилось на Перевале. Тогда бы в армейскую палатку тупо занесли трупы, зашли бы эксперт с Ивановым и Ортюковым, выпили спиртяги на троих и дружно бы подписали заранее заготовленные Акты: холодовая смерть. И далее приписочку: трупы не транспортабельны, захоронили по месту. И всё! И не было бы сейчас ни Дятловедения, ни нашего страстного любопытства к этой истории. Ничего бы не было. Но благодаря Возрождённому всё случилось иначе...
За окном торжественно гремел праздник Дня Победы, а Спектакль окончательно провалился. В морге Свердловской городской больницы озадаченный Иванов молча слушал монотонные ремарки Возрожденного о различных выявленных патологиях. Нет, Иванов не задавал наводящих вопросов, никто не задавал. Всё всем было ясно... Последняя надежда замять дело и подписать фиктивные Акты тут же провалилась - член комиссии Чуркина вообще не стала ничего подписывать. Борис Алексеевич машинально отобрал образцы тканей для судебно-химической и гистологической экспертиз и молча откланялся до СОБСМЭ. Последней сценой этого акта был уставший Иванов в своем кабинете, который от нескольких бессонных ночей в морге уже не понимал, какой сегодня день... А еще он совсем не понимал, как фразу в Заключениях Возрожденного "травма получена от воздействия большой силы.., смерть насильственная" преобразить в спасительный вердикт "смерть наступила от воздействия низких температур.., несчастный случай". Решения не было ни у него, ни у Режиссёров. Решили тупо подождать, мол, само-собой как-нибудь рассосётся... Главное дотянуть до 28.05.1959, когда срок Следствия закончится (продлен 30.04.59 до 28.05.59 по ходатайству Иванова), и УД можно будет тихонько прикрыть...
Но "весёлые времена" для Иванова начались сразу после праздников. Информация об умышленном сокрытии преступления быстро дошла до Прокуратуры СССР. От кого прошла утечка сейчас установить не возможно. Но 11.05.59 заместитель нач. следственного управления Прокуратуры СССР, Государственный советник юстиции 3-его класса Камочкин отписал срочную депешу в Свердловск товарищу Клинову Н.И.: "Прошу Вас сообщить о результатах следствия и принятом решении по делу о гибели 9 студентов лыжников" (с точным указанием номера УД 3/2518-59). Нет, это не номер самого УД, его в Прокуратуре СССР могли и не знать. Номер Дела №3/2518-59 - это индексный номер Надзорного производства по Делу о гибели 9-ти туристов. Теперь Центральная прокуратура СССР взяла делопроизводство под свой официальный надзор. Скрыть преступление от Москвы не удалось, а это означало, что скоро режиссеров позовут на ковер в высокие кабинеты.
Далее в свердловской областной прокуратуре возникает момент принятия решения. А решения-то нет. Клинов не знает, что отвечать на запрос Центральной прокуратуры СССР и просто тянет время. Ясно, что липовое укороченное УД в Прокуратуру СССР не отдашь, - сразу кресло поменяешь на нары в красной зоне. Но и полное УД отдавать стрёмно, по нему вырисовывается яркая картина умышленного сокрытия преступления с убийством 9 человек... Клинов берет паузу, консультируется с Ештокиным и Кириленко. Вопрос на повестке один: ЧТО ОТВЕЧАТЬ В МОСКВУ? Но 15.05.59 уже из прокуратуры РСФСР отправляется повторный запрос, то есть из непосредственной головной прокуратуры над областной (она уже может принимать непосредственные меры воздействия, вплоть до ареста Клинова и всей команды). Зам. нач. следственного отдела старший советник юстиции Семенов пишет депешу: "Прошу сообщить о результатах розыска группы туристов г. Свердловска, пропавших без вести в Ивдельском районе". Обратите внимание, по состоянию на 15.05.1959 года прокуратура РСФСР ничего не знает о расследовании свердловской облпрокуратуры, и даже еще не в курсе, что все туристы УЖЕ обнаружены мертвыми. А, значит, Свердловск играл свою игру, вышестоящие прокуратуры ставились в известность по остаточному признаку - получали только фильтрованную информацию. Но теперь Свердловску делать было нечего, пришла пора вскрывать карты. 16.05.59 Клинов пишет чернилами на первом письме из Центральной прокуратуры СССР резолюцию: "т. Иванову дать ответ". Идет еще затяжка времени и какая-то подковерная возня. И лишь 20.05.59 на втором письме из Прокуратуры РСФСР Клинов пишет резолюцию: "т. Иванову подготовить дело". Всё, настал момент держать ответ.
Но перед тем, как передавать Дело на проверку, режиссеры Спектакля решили подстраховаться. Тогда и родился виртуозный план провести физико-техническую экспертизу майских трупов на радиацию, уже через 9 дней после проведения основного судебно-медицинского осмотра и через неделю после похорон погибших туристов! В Свердловском обкоме и областной прокуратуре отлично понимали, что если радиация обнаружится, то дело автоматом засекретят и все концы в воду. Тогда УД возьмет под свой зонтик КГБ, и никакого доследования и суда не будет.
18.05.1959 года Иванов подписывает Постановление о проведении физико-технической экспертизы на выявление в образцах одежды и тканей трупов радиоактивного загрязнения. Тем же днем эксперт Левашов приступил к экспертизе, то есть в сверхсрочном режиме. Операция "Радиация" стартовала!
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Постановление следователя Иванова о назначении Физико-технической экспертизы от 18.05.1959 
Отправлено 24 Январь 2018 - 16:19

Физико-техническая экспертиза проводилась Левашовым с 18.05 по 25.05.1959. А спустя двое суток (27.05.1959 года) Левашов предоставил заключение. Его и почитаем:

"ВЫВОДЫ: 

1)Исследованные твердые биосубстраты содержат радиоактивные вещества в пределах естественного содержания,обусловленного Калием-40.

2)Исследованные отдельные образцы одежды содержат несколько завышенные количества радиоактивных веществ или радиоактивные вещества, являющегося бета-излучателем. 

3) Обнаруженные радиоактивные вещества или радиоактивное вещество при промывке образцов одежды проявляют тенденцию к смыванию, т. е. вызваны не нейтронным потоком и наведенной радиоактивностью, а радиоактивным загрязнением бета-частицами. (Главный радиолог города Левашов)... 

Поясню, о чем тут речь: в биоматериалах никакой повышенной радиоактивности экспертиза не обнаружила. Там содержалось естественное количество радиоактивных веществ. На одежде обнаружено "несколько завышенные количества радиоактивных веществ". Вот и всё! По этим заключениям закрыть и засекретить УД было никак нельзя.

Вот тут мы остановимся и развенчаем еще одну застарелую догму: якобы у туристов была выявлена страшная радиация. Но, на самом деле никакого превышения выявлено не было. Оно было умышленно придумано и введено в УД, дабы спешно завершить проваленный Спектакль и прикрыть полное фиаско занавесом секретности. Для начала возьмем в руки Заключение по физико-технической экспертизе Левашова и внимательно почитаем:

"Направленные в радиологическую лабораторию Свердловской Горсанэпидстанции пробы твердых биосубстратов и одежды, объединенные в группы под №№ 1, 2, 3, 4, исследовались на содержание радиоактивных веществ. Предварительно были проведены дозиметрические замеры одежды на приборе "Тисс" при которых выявлено завышение естественного фона на 200—300 имп/мин. В дальнейшем при радиометрических замерах без озоления в свинцовом домике с кассетными счетчиками СТС-6 в количестве 4-х штук была установлена максимальная загрязненность на отдельных участках одежды:1) свитр коричневый от № 4 — 9900 расп/мин со 150 кв.см; 2) нижняя часть шаровар от № 1 — 5000 расп/мин со 150 кв.см;3) пояс свитера от № 1 — 5600 расп/мин со 150 кв.см.В таблице №2 показано загрязнение различных видов одежды (см. на обороте)...
При определении вида излучения установлено, что активность имеет место за счет бета-частиц. Альфа-частицы и гамма-кванты не обнаружены". (УД, Листы №№ 371-377) 

Итак, обнаружено только бета излучение, исключительно. Это настолько уникальный феномен, что Левашов обязан был обратить на него внимание следователя. Но не обратил, и сам ничему не удивился, что очень странно. На самом деле получить загрязнение исключительно источниками бета-излучения фактически не возможно. При ядерном взрыве, например, образуется более 400 изотопов с разным периодом полураспада и энергией, альфа-бета-гамма излучением в различных комбинациях. Источником чистого «бета» излучения, которое возможно зарегистрировать использованным Левашовым прибором со счётчиками СТС-6, могут быть только искусственно полученные изотопы, например Стронций-90.Стронций-90 - это единственный долгоживущий чистый бета-изотоп. Но встретить Стронций-90 в жизни - это большая редкость. Получают его с неимоверными усилиями и затратами, в очень ограниченных количествах на спец. предприятиях. 

Теперь зададимся вопросом: а были ли в группе Дятлова люди, имеющие доступ на подобные спец. предприятия и которые могли получить загрязнение бета-излучателями? Да, такие люди в группе Дятлова были: Георгий Кривонищенко и Рустем Слободин после окончания УПИ работали на комбинате №817 (ПО "Маяк"). Как известно, в 1957 году на ПО "Маяк" произошла так называемая "Кыштымская авария", когда в одной из ёмкости для радиоактивных отходов из-за перегрева произошел взрыв. Тогда в атмосферу было выброшено 18 млн. кюри радиоактивных веществ. Часть радиоактивных веществ была поднята взрывом на высоту 1—2 км и образовала облако, состоящее из жидких и твёрдых аэрозолей. В течение 10—12 часов радиоактивные вещества выпали на протяжении 300—350 км в северо-восточном направлении от места взрыва, образовав Восточно-Уральский радиоактивный след (ВУРС), при этом 90 % радиационных загрязнений выпали на территории ПО «Маяк». Первоначально в радионуклидном составе загрязнения преобладали короткоживущие церий-144 (144Ce) и цирконий-95 95Zr) — в сумме более 90% всей бета-активности; в меньшей степени содержались стронций-90 + иттрий-90 (90Sr+90Y) — 5,4%, рутений-106 (106Ru) - 3,7% и цезий-137 (137Cs) - 0,35%. Короткоживущие радионуклиды, формировавшие радиационную обстановку после аварии, практически полностью распались в первые 5 лет. В качестве реперного радионуклида (определяющего радиационную и радиоэкологическую обстановку) был принят стронций-90 (90Sr). Территория распространения аварийного выброса была оконтурена по значению плотности загрязнения почвы 90Sr 3,7 кБк/м2, или 0,1 Ku/км2 (удвоенная величина глобального фона, или минимальный детектируемый в то время уровень загрязнения 90Sr). Площадь территории со значениями плотности загрязнения выше этого уровня составила ок. 20 тыс. км2. Территория площадью около 1000 км2 (примерно 5% всей площади ВУРСа) получила официальный статус радиоактивно загрязнения (плотность загрязнения 90Sr здесь составляла св. 74 кБк/м2 (2 Ku/км2). То есть на территории ПО "Маяк" к 1959 году остались в основном долгоживущие изотопы с бета-излучением: Цезий-137 и Стронций-90. При этом чистого бета излучателя стронция-90 по соотношению было на порядок больше чем изотопа цезия-137, последний помимо бета излучателя являлся еще и частичным гамма-излучателем. Исходя из этой диспозиции не трудно теперь понять, почему Левашов на физико-технической экспертизе определил на отдельных фрагментах одежды именно бета-излучение. Загрязнение бета-излучателями для территории ПО "Маяк" к 1959 году стало подавляющим (другие короткоживущие изотопы к тому моменту просто распались). Конечно же, утверждение Левашова, что альфа- и гамма-излучение не выявлено - это абсурд. Все виды виды радиоактивного излучения присутствуют в атмосферном фоне. Просто Левашов хотел донести, что прибор «Тисс», которым он предварительно определял загрязненную одежду по радиации с выставленным им минимальным значением (чувствительностью) поймал только бета-излучение. Почему это произошло, мы теперь понимаем: Кривонищенко и Слободин, являясь в 1959 году сотрудниками ПО "Маяк", просто были обязаны поймать на свою одежду радиоактивное загрязнение с бета-излучателями. Шерстяной свитер, как отличный абсорбент, проявил себя на экспертизе наиболее ярко. То есть это вовсе не та спецодежда, в которой они работали на объекте, вовсе нет. Это их обычная повседневная одежда, в которой они жили в закрытом городке рядом со своим предприятием.Там, где выпало наибольшее количество радиоактивных загрязнений, включая наиболее долгоиграющий Стронций-90.

Далее Левашов, взял выявленные им прибором ТИСС образцы одежды с бета-излучением и проверил на более точном оборудовании в "свинцовом домике с кассетными счетчиками СТС-6". И получил следующие результаты: 9900 расп/мин со 150 кв.см; 5000 расп/мин со 150 кв.см; 5600 расп/мин со 150 кв.см., которые потом и были зафиксированы Ивановым, как превышающие норму по радиоактивности. Но, на самом деле никакого превышения Левашов не выявил!!! Ниже представлен раритетный документ о допустимых уровнях радиоактивного загрязнения одежды на 1959 год:
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Фон одежды работающих с радиоактивными материалами до очистки допустим до 25 000 расп/мин со 150 кв.см. А после специальной дезактивации (а это не промывка талой водой, а специальная химическая многофазная операция) до 5000 расп/мин со 150 кв. см. Поэтому вывод Левашова в Заключении вполне верный: "Исследованные отдельные образцы одежды содержат несколько завышенные количества радиоактивных веществ или радиоактивного вещества, являющегося бета-излучателем". Да, некоторые образцы одежды имеют немного завышенный фон, но он допустим! Тем более для работников спец.объектов, коими являлись участники похода Кривонищенко и Слободин. Было бы странным, если бы на их одежде не выявили радиоактивное загрязнение. Учитывая ту катавасию, которая произошла с одеждой дятловцев, понять где чья одежда было не возможно и Иванов просто обязан был учитывать фактор присутствия работников ПО "Маяк" в походе. И, как показывает анализ документов Второго тома УД, а именно так называемых "черновиков Иванова", Иванов не только это понимал, но умышленно скрывал, выдавая на экспертизу зараженную радиацией одежду Кривонищенко за одежду Дубининой (см. изображение):
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То есть, Иванов прекрасно знал, что на физико-техническую экспертизу попали образцы одежды, которые априори имеют превышение по радиоактивности. Так, фрагмент одежды Кривонищенко он заменил на экспертизе на одежду Дубининой, ну, дабы потом ненужных вопросов не оставалось. Он всё прекрасно понимал, потому и вставил в текст Постановления спасительную фразу: "Ни Золотарев, ни Дубинина с радиоактивными веществами не работали". Правда, потом он заметил свою оплошность (упоминание брюк Кривонищенко), тут же всё зачеркнул и отправил в утиль (параллельно замазав следы кровоподтеков у Колеватова). Во такой "честный" следователь Иванов.


Делаем промежуточные Выводы:

1. Зафиксированное Левашовым "бета" излучение (на отдельных фрагментах одежды) - это следы радиоактивного загрязнения на одежде работников ПО "Маяк" Кривонищенко и Слободина.
2. Никакого аномального радиоактивного загрязнения одежды физико-техническая экспертиза не выявила. Все они соответствовали нормам, только один превышал обычные стандарты, но вполне соответствовал уровню загрязнений одежды для сотрудников на спец. предприятиях.

Фиксируем и переходим к физико-технической экспертизе биоматериалов, которые анализировал Левашов на радиацию. Здесь нас ждут не менее удивительные открытия!

Согласно Актам осмотров трупов Бориса Возрождённого, из всех трупов последней четверки были взяты образцы биоматериалов: "для химического и гистологического исследования из указанного трупа взята часть внутренних органов". И это вполне нормально, и даже необходимо: судебно-химическая экспертиза при подозрении на насильственную смерть вещь абсолютно необходимая, а при наличии ссадин и увечий - гистологическая экспертиза вещь тоже обязательная. Но, согласно этим записям Возрожденного, на анализы брались только внутренние органы. Костная ткань и кожа не бралась. А вот если бы она бралась, то каждый этот образец должен был подробно описываться в Акте внутреннего осмотра трупа: из ребра такого-то, в месте таком-то, взят такой-то фрагмент с целью такой-то. Но этого в Акте Возрождённого нет. К чему я это всё? А к тому, дорогие читатели, что при физико-технической экспертизе Левашов исследовал и фрагменты ребер, и фрагменты грудины, и даже фрагменты кожи. И это не случайность - это стандартные образцы биоматериалов для определения радиоактивного заражения; по одним внутренним органам степень радиоактивного загрязнения не определить. Радионуклеиды накапливаются в разных участках организма, многие из них, включая Стронций-90, Радий-226, Плутоний 239, в костных тканях скелета человека. Для каждой экспертизы нужны свои биоматерилы. Но, откуда они взялись, эти пробники, если не отбирались при осмотре Возрожденного? А взять новые было не от куда, ибо на момент Постановления об этой экспертизе 18.05.59 трупы уже неделю, как были похоронены. 

Можно, конечно, долго фантазировать, что костная ткань бралась, просто Борис Возрожденный забыл указать об этом факте, запамятовал. Но, когда в апреле 2018 года, в процессе эксгумации могилы Золотарева, на скелете эксперты не нашли характерных выпилов ни на ребрах, ни на грудине, очевидность подлога на физико-технической экспертизе Левашова стала очевидной. Теперь мы можем со 100%-ной уверенностью утверждать, что на экспертизу были предоставлены "левые" биоматериалы, взятые у сторонних трупов. Одних внутренних органов для данной экспертизы было бы не достаточно, нужны были образцы кожи и костной ткани. Где там товарищ Иванов откопал эти пробники сейчас не важно, главное, что экспертиза Левашова проводилась по подложным биоматериалам и Следствие не могло этого не знать.

Очевидно, что сами заключения Левашова не могли устроить товарища Иванова, аномальная радиация указана не была. Он явно рассчитывал на большее. А тут несколько завышенная, к тому же вполне соответствующая уровню загрязнённости на объектах с радиоактивными материалами. В группе Дятлова были сотрудники таких объектов, потому один фрагмент с чуть завышенным фоном вполне мог принадлежать Кривонищенко, или Рустему Слободину. Куда с такими плачевными результатами Иванову идти? Как под эту туфту УД закрывать? Вот почему товарищ Иванов, наверное, обращался к товарищу Левашову с настоятельной просьбой: - Товарищ Левашов, надо бы дать заключение, чтобы экспертиза одежды туристов дала радиоактивность.- Да Вы что, Лев Никитич, а как же я это сделаю?- Понимаете, голубчик, так надо. Очень надо. Надеюсь, Вы понимаете кому и почему... Дело зашло слишком далеко и Вы, как коммунист, должны нам помочь.- Но, если это вскроется, то мне, как Вы понимаете, грозит не малый срок. Да и как я это вообще смогу сделать? Первая же повторная экспертиза выявит подлог.- Не переживайте. Не выявит. Дело до суда не дойдет.- Но, мне нужны гарантии.- А я Вам гарантирую, что дело будет прекращено 28.05. Мной и прекращено, за неимением состава преступления.- Вот как покажете постановление о прекращении, тогда и обращайтесь. И я подпишу все, что угодно. Но частным порядком без протокола. А пока извините, я не могу так рисковать.

Вот почему под 29.05.59 в УД есть удивительный документ. Это некие "Дополнительные вопросы". Юридически это вообще не документ, нет такого понятия в юриспруденции. Там есть протокол допроса, протокол дополнительного допроса, акт освидетельствования. Но дополнительных вопросов, тем более на тетрадных мятых листах, там нет. А это означает, что дополнительные вопросы задавались Левашову частным порядком, за рамками УД. Многие продвинутые дятловеды полагают, что дополнительные вопросы - это часть физико-технической экспертизы и вполне юридически обоснованы. На самом деле это два разных документа, разнесенных по времени, носителю информации и по статусу (см. сканы документов ниже):

[image: image4.jpg]riceciiikiiico . rrpuonriicclicoro  Feccces -4 .

Flsgrewece g0 Ay ciociiioe Gocen - zeu
Yacee ; Dhocipre - 2acazasrn 1

frccucen - e,

2 Uececcpolascicice.  Gipaciisee

||l o) ctbcceiocccccces Frza - e, 2
o Crasfrmcoioce fogecoveiicetitee Licgoomiis
Sagreoceictiene _dgocieds //:/« 40/4
weictee Sheisek gpoecie

diiegticciicio ke Coccictiiiccss L. <

sl
. .

Srgecon ek aciirs |, @ Haiic
oot pioseccreee  Souiie - zascingncsice .

%/M

Hnispobicae  pfeciopaciccs & oo
S P R e





Заключение Левашова по физико-технической экспертизе 18-27.05.59. (последний лист) 
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Дополнительные вопросы Левашову от следователя Иванова 29.05.1959 (последний лист)


Как я уже заметил выше, дополнительные вопросы Левашову после прекращения УД были необходимы режиссерам Спектакля для засекречивания УД , для невозможности возобновления и доведения этого Дела до суда. И не важно, что документ (даже не документ, а не пойми что) идет после прекращения самого делопроизводства. Главную задачу он решал. Почитаем этот шедевр:

"Дополнительные вопросы эксперту:1. Должна ли быть (может ли быть) повышенная загрязненность одежды радиоактивными веществами в обычных условиях, т.е. без нахождения в радиоактивно загрязненной среде или месте?
Ответ : Не должно быть совершенно.
2. Имелась ли загрязненность объектов, исследуемых вами?
Ответ: Как указано в заключении, имеется загрязненность радиоактивными веществами (веществом) бета-излучателями отдельных, выборочных участков одежды, присланных образцов. Так, например, вырезка от № 4 — свитр коричневый на момент исследования имел 9900 распадов бета-частиц в минуту на 150 кв.см, а после промывки (в течение 3-х часов у нас) он дал 5200 распадов в минуту бета-частиц со 150 кв.см. Для примера можно сказать, что согласно санитарным правилам, существующим у нас, загрязненность в бета-частицах со 150 кв.см в минуту не должна превышать до очистки (промывки) 5000 распадов, а после очистки (промывки) должен быть естественный фон, т.е. столько, сколько дает космическое излучение на всех людей и все предметы в данной местности, это норма для работающих с радиоактивными веществами.Вырезка от №1 - пояс свитра показывает до промывки 5600 распадов, а после промывки — 2700. Нижняя часть шаровар от № 1 показывает 5000 распадов до промывки и 2600 после промывки. В ваших данных указывается, что все эти объекты до исследования находились длительное время в проточной воде, т.е. уже были промыты.
3. Можно ли считать, что данная одежда загрязнена радиоактивной пылью?
Ответ: Да, одежда загрязнена или радиоактивной пылью, выпавшей из атмосферы, или эта одежда была подвержена загрязнению при работе с радиоактивными веществами, или при контакте. Это загрязнение превышает, как я уже указывал, норму для лиц, работающих с радиоактивными веществами.
4. Как вы полагаете, какова могла быть степень загрязненности отдельных объектов, если принять во внимание, что до исследования у вас они находились в проточной воде около 15 дней.
Ответ: Можно полагать, что загрязненность отдельных участков одежды была во много раз большей, но здесь надо учитывать, что одежда могла промываться неравномерно, то есть с разной степенью интенсивности
Эксперт: главный радиолог города Левашов (Подпись) 29.05.1959" (УД, Листы №№ 376, 377) 
Оченнь странные вопросы. Ответ на первый вопрос: "Должна ли быть (может ли быть) повышенная загрязненность одежды радиоактивными веществами в обычных условиях, т.е. без нахождения в радиоактивно загрязненной среде или месте?" Иванов мог почерпнуть из любого справочника: конечно же, в обычных условиях повышенное радиоактивное загрязнение не получить. Вот только тут Иванов слукавил, ибо двое из группы Дятлова находились перед походов совсем не в обычных условиях. Читаем дальше и смотрим, как виртуозно Лев Никитич добивается своей цели, а Левашов ему подыгрывает. Вопрос №2 "Имелась ли загрязненность объектов, исследуемых вами?" вообще не корректен, ибо любая одежда имеет определенную степень радиоактивного загрязнения. Но вкупе с первым вопросом получается желаемый эффект: Повышенного загрязнение быть не должно совершенно, но оно есть. Хотя на самом деле это умышленное жонглирование фактами - во втором вопросе речь идет просто о радиоактивном загрязнении, которое есть априори. Вопрос №3 "Можно ли считать, что данная одежда загрязнена радиоактивной пылью?" глуп по сути, ибо об этом уже есть Заключение от 27.05. Но в купе уже озвученных выше двух ответов у обывателя складывается не верное представление: одежда не может быть загрязнена в обычных условиях, а наша загрязнена радиоактивной пылью. И тут Левашов в ответе делает главный, так необходимый Иванову подлог (его не было в официальном заключении по экспертизе): "Это загрязнение превышает, как я уже указывал, норму для лиц, работающих с радиоактивными веществами". Как мы установили выше, это не так, вернее сказать совсем не так. Ну, а четвертый вопрос вообще разводка для нищих: "Как вы полагаете, какова могла быть степень загрязненности отдельных объектов, если принять во внимание, что до исследования у вас они находились в проточной воде около 15 дней"? Для примера, я возьму любую чистую одежду, и спрошу у эксперта: можно ли предположить, что эта одежда имела большее радиоактивное загрязнение, чем сейчас, если полмесяца промывалась водой? И ответ будет положительным. Такими нехитрыми манипуляциями товарищ Иванов получил долгожданный повод для заявления о найденной радиации. 

Очевидно, что те два тетрадных листочка с непонятным, явно не юридическим статусом в уже прекращенное УД не вставить. Они для самого УД бессмысленны, ибо собраны не по протоколу, а частным порядком за рамками УД. А вот для органов КГБ любой документ, даже анонимка, важен. Там протоколов не пишут, там дело делают, причем быстро и профессионально. По имеющимся тогда инструкциям Иванов тут же заявил в областной комитет КГБ об обнаруженной радиации. Там это быстро зафиксировали и... наложили на УД абсолютно необходимую в данном случае секретность. Теперь Дело было отправлено в секретное хранение без права на доследование и вывода в суд. По незыблемым правилам того времени при выявлении радиационного следа все документы моментом засекречивались и передавались для изучения в особые архивы. Именно этого и добивались режиссеры: не допустить оглашения Трагедии и Преступления в отношении студентов УПИ. Пусть под видом радиации и гостайны, пусть под видом неудачных испытаний военных. Всё это было лучше, чем страшная правда о зачистке туристов при неудачной операции КГБ 04.02.1959. К 28.05.59 уже и Иванов с облпрокуратурой были по-уши замазаны в преступной деятельности по "расследованию" этого преступления. Нужно было срочно ставить жирную точку.

В заключении своей экспертизы товарищ Левашов пишет еще одну странную на первый взгляд фразу: 
"Отсутствие соответствующих приборов и условий в лаборатории не позволило провести радиохимический и спектрометрический анализ для определения химической структуры излучателя и энергии его излучения" (УД, Лист №273)

Чтобы в одной из лучших лабораторий Союза у главного радиолога не было нужного оборудования - такого в жизни не бывает. Это как главный хирург центрального окружного госпиталя без скальпеля. Очевидно, что здесь кроется некая тайна. Почему же Левашов не стал продолжать экспертизу и не выявил важнейшие для следствия улики: радиоактивные материалы, с которыми контактировали погибшие и их точные характеристики? А не выявил эти параметры товарищ Левашов по одной простой причине - в то время все, что касалось радиации и точных параметров радиоактивных материалов, используемых и получаемых в СССР было Государственной тайной. И Левашов, скорее всего, не просто был под контролем КГБ, он сам при своей должности был штатным сотрудников КГБ без мундира (какой-нибудь полковник отдела КГБ по радиоактивной безопасности). У него должность такая - комитетская. И он, конечно же, понимал, что выдавать информацию по обнаруженным секретным изотопам никак нельзя. Именно поэтому Левашов и прикинулся бедолажкой без оборудования и не стал делать количественные и идентификационные исследования. Обнаруженное на отдельных образцах мизерное превышение по бета-излучению это абсолютно не информативная часть исследования для расследования причин гибели. Но для Иванова и компании этого было достаточно. Даже на дополнительных вопросах Иванов странным образом даже не поинтересовался характером радиоактивных материалов, местом производства и т.п. Если Иванов - честный следователь, то это вообще за рамками понимания и логики. Это всё-равно что при дактилоскопической экспертизе получить от эксперта заключение: отпечатки преступника имеются, но какие сказать не могу, оборудование не позволяет. Смешно? Конечно смешно, если бы не было так грустно и речь не шла о гибели 9-ти человек. Но Иванова этот странный ответ Левашова устроил, и Клинова устроил. Всех устроил! Все всё понимали и тупо сворачивали опасное УД - превышение радиации есть, теперь УД можно передать в особый отдел и засекретить. Какие к чертям поиски причин гибели и преступников? Кому это всё надо, когда все сами уже по уши в дерьме? На этом с радиацией заканчиваем и едем дальше...

Если Вы внимательно посмотрите на Акты СМЭ Возрождённого, то обнаружите, что там причиной смерти туристов выступает вовсе не стихийная сила, не замерзание, и даже не воздействие воздушной взрывной волны. Указана там обычная криминальная причина насильственной смерти - "большая сила". Для примера приведу фрагмент Заключения СМЭ по Золотареву (у всей последней четверки они аналогичные): "Вышеуказанные множественные переломы ребер у Золотарева с наличием кровотечения в плевральную полость возникли при жизни и являются результатом воздействия большой силы". Что такое воздействие большой силы? Да что угодно, от удара прикладом, до травмы от падающего кирпича. Такая трактовка в Заключении не может остаться самодостаточной, ибо она неминуемо требует дальнейшего долгого расследования. И товарищ Иванов был просто обязан не отходя от морга назначить абсолютно необходимые в данном случае трасологическую экспертизу по каждому трупу, дабы точно определить характерные признаки этого предмета с "большой силой" и человека, использующего этот предмет. При подобной силе ударов неминуемо остаются микрочастицы самого предмета, их тоже необходимо было тут же исследовать. Но Иванов не провел абсолютно необходимые мероприятия и криминалистов не озадачил. Ни о характере предметов, ни о направлении ударов, ни о том, мог ли эти травмы нанести человек. Таким образом Возрожденный тут отделался еще очень хорошо и его по последней четверке винить не в чем: ПРИЧИНА ТРАВМ И СМЕРТИ - ВОЗДЕЙСТВИЕ БОЛЬШОЙ СИЛЫ. Это - истинная правда, и эксперт эту правду зафиксировал. Возможно именно поэтому на данный Осмотр не пришли ни Клинов, ни Проданов. НИ-КТО! Почему? Ведь, казалось бы, именно тут самые интересные трупы с непонятными травмами и увечьями. Ан нет, пришли трое: Иванов, Возрожденный и Чуркина (хотя по последней вопрос открытый - её подписи нет ни под одним СМЭ). 

Для Режиссеров главной задачей было не установление правды, а быстрое сворачивание следствия под любым предлогом. Факт положительной экспертизы на радиацию ситуацию спасал. Режиссеры отлично знали, какая одежда и каких трупов была заражена. Они это установили в начале февраля 1959 года, когда в группе туристов были обнаружены сотрудники спец предприятия ПО "Маяк". В этом случае экспертиза на радиацию вещь необходимая, ибо нужно было точно установить, не имеется ли у сотрудников секретного объекта неких секретных "сувениров". Само-собой, Иванов сам не мог этого знать, и догадываться не мог. Вопросы радиоактивности в то время были под запретом, правами на эту информацию имели только сотрудники КГБ.
Очевидно, что Иванов не мог самостоятельно инициировать и провести экспертизу на радиацию. Тут явно прослеживается указание КГБ. ПростоИванову приказали провести экспертизу определенных трупов (вернее определенной одежды с трупов), он и провел. Когда во второй декаде мая первоначальный сценарий с замерзанием провалился, а УД Иванова заинтересовались в прокуратурах СССР и РСФСР, было принято решение помочь товарищу Иванову закрыть Дело. 

Таким образом, история с радиоактивным загрязнением была инициирована и проведена главными Режиссерами спектакля для прекращения УД Свердловской областной прокуратурой и передачи последнего в ведение КГБ. Без права дальнейшего доследования и передачи в суд. Вот почему официально УД, проводимое Свердловской областной прокуратурой, было успешно прекращено 28.05.59 и впоследствии засекречено. 
Отправлено 25 Январь 2018 - 14:16

Для правильного понимания тех событий стоит обратить внимание на вопросы Иванова по экспертизам Возрожденного и Левашова в начале и на повторных допросах. Вернее ту разница, с которой задавались первоначальные и дополнительные вопросы, и как на них отвечали эксперты. Если во время осмотров трупов Иванов вообще вопросов судмедэксперту не задавал, то на дополнительных допросах Возрожденного и Левашова 28-29 мая 1959 года Иванов просто выводит допрашиваемых под взрывную версию с радиацией. Умышленно переводя дело в закрытый секретный режим. Ну и Возрожденный, понимая, чего от него требуется, ВПЕРВЫЕ переиначивает "большую силу нанесения травм" (согласно Заключению в СМЭ) в "воздействие воздушно-взрывной волны". Что абсолютно за рамками понимания, ибо любой судмедэксперт скажет- это настолько разные понятия, что перепутать их и отождествить не возможно в принципе. Но, не моргнув глазом, Возрожденный подписался под взрывом, а Левашов под страшной первичной радиацией. Как всё это объяснить? 

А объяснения сему уже озвучены выше: ни Левашов, ни Возрожденный не хотели лжесвидетельствовать до прекращения УД. А вот когда УД было официально прекращено, когда на них надавили, вот тогда и появились эти дополнительные допросы и ответы. Они были необходимы режиссерам, чтобы перевести Дело после прекращения в секретный режим. Ну и, ни Возрожденный, ни Левашов ничем уже не рисковали, ибо давали показания, фактически, частным порядком. Давали под большим давлением. 

Развенчаем ещё одну легенду дятловедов, якобы УД было закрыто сразу после допроса Возрожденного. На самом деле, УД прекратилось по одной простой причине - истек срок, отведенный на следственные мероприятия. Следствие должно было прекратиться еще 28 апреля, когда истек трехмесячный срок, отведенный по УПК на предварительное расследование. Но 30 апреля 1959 года прокурор Свердловской области Клинов удовлетворил ходатайство следователя Иванова о продлении срока следствия до 28 мая 1959 года (см. УД, Лист №340). Вот почему Дополнительный допрос Возрожденного был уже ПОСЛЕ юридического прекращения УД. Именно поэтому и допрос Возрожденного, и непонятные дополнительные вопросы Левашову были после прекращения УД 28.05.1959. Об этом ярко свидетельствует оригинал Описи 1-ого тома УД:
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Опись 1-ого Тома УД. Допрос Возрожденного идет после Протокола допроса Скорых от 29.05.1959, то есть после прекращения УД

Обратите внимание, Допрос свидетеля Возрожденного вообще не попал в нумерованный список Описи и идет после Протокола допроса свидетеля Скорых от 29.05.1959. В том документе прокурор Ново-Лялинского района младший советник юстиции Першин допросил в качестве свидетеля Скорых Георгия Ивановича на предмет наблюдаемых им в феврале 1959 года "огненных шаров". Это означает, что Допрос Возрожденного был после 29.05.59 и в общую опись 1-ого тома не вошел. А что у нас с нумерацией документов в УД? Ведь, если Постановление о прекращении УД было раньше Допроса Возрожденного, то вставить этот Допрос в УД без нарушения сквозной нумерации документов не возможно. Я проверил этот ребус, и вот что у меня получилось (см. изображение ниже):
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Правка номеров листов УД №№381-384 на №№384-387 с Постановлением Клинова о прекращении УД. Так в УД вставляли Допрос судмедэксперта Б.А.Возрождённого, полученный задним числом после прекращения следствия



Как мы видим, номера в УД подправлены, вместо первоначальных номеров листов 381-384 в УД внесены исправления на номера 384-387. Теперь мы можем со 100%-ной уверенностью утверждать,что Допрос Возрожденного был проведен и вставлен в Дело после прекращения УД. А почему же Иванов не допросил товарища Возрожденного сразу после проведенных им экспертиз? Ведь это важнейшая информация, от которой зависят дальнейшие следственные мероприятия. А не допросил Иванов судмедэксперта по одной важной причине - Борис Алексеевич не мог тогда подтвердить смерть от замерзания. И если на экспертизе он мог уйти от прямых вопросов, ибо Иванов их не задавал, то на Допросе он обязан был отвечать правду, ибо уже нес ответственность. Пришлось отложить Допрос судмедэксперта до прекращения УД. Вот почему Возрожденный и указал выпрашиваемую следователем причину: "воздействие воздушно-взрывной волны" только поле прекращения УД. Теперь он уже ничего не боялся и выдавил из себя нужную Иванову фразу. Скорее всего под серьезным давлением более серьезных людей, чем Иванов.
Быстренько пробежимся по этому допросу:

"Вопрос: От действия какой силы Тибо мог получить такие повреждения?Ответ: В заключении указано, что повреждения головы у Тибо могли быть результатом броска, падения или отбрасывания тела. Я не полагаю, что эти повреждения Тибо мог получить при падении с высоты своего роста, т.е, что он поскользнулся и ударился головой. Обширный, вдавленный, многооскольчатый и очень глубокий (перелом свода и основания черепа) перелом может быть результатом отбрасывания автомобилем, движущимся с большой скоростью или при прочей транспортной травме. Такая травма могла быть если Тибо порывом сильного ветра был отброшен с падением и ушибом головы о камни, лед и т.п.Вопрос: Можно ли предположить, что Тибо был ударен камнем, который был в руке человека?Ответ: В этом случае были бы повреждены мягкие ткани, а этого не обнаружено"
Очень интересно Возрожденный определил, что человека не ударяли. Оказывается, если человек ударяется сам, то мягкие ткани не повреждаются, а вот если кто-то ударяет, то обязательно повреждаются. Это вообще за рамками судебной экспертизы и понимания. Какая разница, если человек ударится головой в шапке о камни и проломит себе череп, или кто-то возьмет камень и ударит по голове в шапке с тем же результатом? При чем здесь мягкие ткани и вывод о невозможности нанесения такой травмы человеком? Очевидно, что в рамках открытого УД писать подобную чушь Возрожденный никак не мог. 
"Вопрос: Как можно объяснить происхождение повреждений у Дубининой и Золотарева - можно ли их объединить одной причиной?Ответ: Я считаю, что характер повреждений у Дубининой и Золотарева - множественный перелом ребер: у Дубининой двусторонний и симметричный, у Золотарева односторонний, а также кровоизлияние в сердечную мышцу как у Дубининой, так и у Золотарева с кровоизлиянием в плевральные полости свидетельствуют о их прижизненности и являются результатом воздействия большой силы, приблизительно такой, какая была применена в отношении Тибо. Указанные повреждения, а именно при такой картине и без нарушения целости мягких тканей грудной клетки очень похожи на травму, возникшую при воздушной взрывной волне".

Ничего не заметили? Прочитайте внимательно (я выделил): Возрожденный неимоверным образом отождествил меру воздействия "большой силы" на голову Тибо и грудные клетки Золотарева, Дубининой. А так как у последних есть кровоизлияния в плевральную полость, то это взрывная волна, и именно она и стала причиной смерти всех троих. Какие повреждения происходят при взрывной волне мы подробно разбирали в отдельной главе, тут просто обратите внимание на виртуозные выкрутасы товарища Возрожденного. 
Таким образом, нужные показания были получены. Кстати, и допрос Скорых от 29.05.59 тоже из той же оперы. Кому в конце мая понадобились свидетельства об "огненных шарах", тем более после прекращения УД? Если на протяжении всего времени следствия все эти факты отвергались, изымались и игнорировались? Только для спешного подведения уже прекращенного дела под взрыв-радиацию-испытания с целью дальнейшего засекречивания. Иначе нахождение этих документов в УД бессмысленно и не возможно в принципе. Взрыв-радиация-огненные шары, так ведь это военные испытания! А что полагается делать в подобных случаях? В подобных случаях следует сообщить наверх, что в процессе следствия вскрылась информация, относящаяся к государственной тайне. И наше предположение прямым текстом подтверждает свидетель тех событий - Евгений Федорович Окишев: "А ведь я помню, что, когда мы подписывали письмо у прокурора области - Клинов тогда был областным прокурором, - Клинов засомневался: может быть, еще проверить вот то-то и то-то? Мы говорим, что, если руководство отвергнет военную версию, тогда и следует проверять все прочие. Мы его убедили,и он подписал письмо. Москва же, повторюсь, наши предположения о военной версии не опровергла" (https://www.kp.ru/da...6120.4/3013200/). Получив нужные показания, которые косвенно указывали на военные испытания, свердловская областная прокуратура отправило письмо-запрос в Москву. Запрос об испытаниях опровергнут не был. Это стало юридическим основанием засекретить УД и прекратить все дальнейшие мероприятия. 

Вот почему радиоактивный след, падение ракеты и тайные испытания военных - это спасительная легенда, дабы ни у кого не осталось вопросов. Ответ простой и лаконичный: там военные что-то намутили, секретные испытания, табу. И все вопросы отпали - всё засекречено, военная тайна. Именно об этом настойчиво говорили родственникам погибших свердловские чиновники, именно об этом умышленно распускали слухи на поисках. Ниже приведена матчасть. 

Поисковик Аскинадзи о ракетной версии: "Я предполагаю, что она специально муссировалась властью, поскольку народ уже был приучен, что всё связанное с ракетной тематикой, всё это строго секретно. Тогда это никого не удивляло…Я уже писал, что эта версия во время поисков была единственной, и никто не считал её секретом. Принималась, как само собой разумеющаяся. И авторов этого секрета никто не знал – было народное творчество, которое передавалось от группы группе. Нам передал по наследству Ю.Блинов, а ему - предыдущая группа" (http://samlib.ru/p/p.../pismavma.shtml)

Летчик Карпушин: "Примерно в то же вре​мя, когда нашли тела туристов, - говорит Георгий Александрович, - кто-то ляпнул, что они стали жер​твой обломков отработан​ной части ракеты, но у меня эта версия вызывает только недоумение"(https://www.kp.ru/da...5949.4/2891959/).

Поисковик Аскинадзи: "Тогда весь Свердловск говорил, что где-то на перевале взорвалась ракета. Этой же информацией начинял нас и полковник Ортюков. Возможно, что у него задание было такое. Властям было выгодно пустить слух о ракетной версии, потому что эта версия оправдывала всю секретность вокруг этого дела. Это как-то успокаивало людей и даже родственников погибших. Эта версия уводила от поиска настоящей правды. Ну, раз ракета, то это все связано с государственной тайной. Потому и не надо требовать от властей объяснений каких-то. Но властям уж тогда никто не верил, все понимали, что чиновники врут"(https://www.yar.kp.r.../26186/3075303/)

©ОО"ИНТЕРНЕТ-ЦЕНТР трагедии Дятловцев" . Текст беседы "ЦЕНТРа гражданского расследования трагедии Дятловцев" 28.09. 2011 г.: "НАВИГ брату Рустему Слободина: А Вы обращались к властям?Борис Владимирович Слободин: Ой. много обращались.НАВИГ: Есть ответы?Борис Владимирович Слободин: Письменных нет. а устные: Обращайтесь в министерство обороны.Сестра Колмогоровой Татьяна Алексеевна: У меня родная сестра была партийная, сходила туда, в Свердловске... Кто там раньше-то был?НАВИГ: Кириленко Т.А.:Кириленко. Она сходила к нему и ей сказали вроде того, что "Вы коммунист?" Что Вы тут ходите? Если родителям нужна пенсия, обращайтесь к военным". Вот и всё". 

Как мы видим, ни ракетную версию, ни причастность военных Власть от народа не скрывала. Наоборот: усиленно насаждала. Поэтому, когда вы увидите ликующего дятловеда, что он, якобы, открыл великую тайну полишинеля о причастности военных к трагедии и ракетным испытаниям - перекрестите его и тихонько шепните на ушко - ИМЕННО ОБ ЭТОМ В 1959 ГОДУ ЗАСТАВЛЯЛИ ГОВОРИТЬ ВЕСЬ СВЕРДЛОВСК. Вот он, наверное, расстроится... Так может и не было никакого секрета и секретности? Нет, секретность была и еще какая!

"Правда, этому была и пока остается серьезная помеха в виде глубочайшего засекречивания дела в самом его истоке вплоть до попытки не допустить похороны в Свердловске, многочисленные подписки о неразглашении вопросов расследования. Все это хорошо описано в книге «Человек, спорт, природа», изданной в УПИ еще в 99 году. Большой авторский коллектив во главе с Давыдовым. Многие из моего поколения пока остаются под гипнозом этого засекречивания и нежелание властей помочь разобраться в этом деле. Многие годы дело было хорошо спрятано от общественности" (Текст из выступления Бартоломея П.И. 01.02.2009, © ОО"ИНТЕРНЕТ-ЦЕНТР трагедии Дятловцев" , 2009г.)

Вот почему тайна и её строжайшее засекречивание имели место быть. При этом Власть боялась вовсе не информацию о военных испытаниях. Власть боялась вскрытия намного более ужасного преступления: убийства 9-ти человек. А с такой тайной и ракетная версия покажется цветочками. Поэтому, я прошу отложить в голове очень важный тезис. Раньше считалось, что закрытие УД произошло по причинам случайно вскрывшейся радиации и загадочной "воздушно-взрывной волны". На самом деле, все эти техногенные факторы были УМЫШЛЕННО введены в УД уже после прекращения УД. Эти показания были получены под давлением, вне рамок официального следствия. 
Так может и не было никакого ажиотажа после прекращения УД 28.05.59? Может всех всё устроило, и зря мы тут чего-то расследуем? Нет, закрытие УД 28.05.59 никого не устроило, и родители писали во все инстанции: "Родители писали во все инстанции, думаю, и самому Хрущеву, требуя продолжать расследование. Однако дело было закрыто, и не по нашей инициативе"(Е.Ф. Окишев, https://www.kp.ru/da...6120.4/3013200/). А если родственников погибших результаты следствия не устроили, то со временем под давлением общественности некоторые материалы УД придется показать. Вот для этого УД требовалось привести в порядок и убрать все опасные документы. Этим и занялся уже известный нам товарищ Ураков - один из главных кураторов сокрытия Преступления...

Окишев в 2013 году рассказывает: "В ответ на это письмо к нам приехал заместитель прокурора РФ товарищ Ураков и распорядился - всем говорить, что туристы погибли в результате несчастного случая. На все наши прямые вопросы про испытание оружия Ураков просто отмалчивался. То есть он эту версию не отрицал, он просто молчал. А главное, Ураков совершенно не интересовался ходом наших расследований, словно бы вся картина была ему абсолютно известна. Дело же он изъял и увез с собой. На этом и наше следствие закончилось. Представляете, в самый разгар расследования, когда были найдены трупы с непонятными травмами, у нас изъяли дело!"(https://www.kp.ru/da...6120.4/3013200/).

Итак, после выявления радиации Свердловская облпрокуратура пишет запрос наверх: мол, так-вот и так, гостайной пахнет. Только после этого, в ответ на это письмо, в Свердловск приезжает Ураков и увозит УД с собой в Москву. По хронологии получается, что это начало июня.
Но есть ещё одно свидетельство того же Окишева годом позже (2014): "А для нас в то время развернулись другие события.Приехал заместитель прокурора республики по следствию Ураков. В спешном порядке взял дело. Сказал – пишите постановление. И поехал вместе с Клиновым в обком партии и Иванов с ними. Когда Иванов вернулся, он сказал мне – есть указание прекратить дело. Стали мы с ним обсуждать, как прекратить, по каким мотивам? Ведь девять трупов!
- Да, и дело возбуждено по трупам!
- Да. Тогда не было еще известно о заражении радиоактивностью. И вот тогда решили мы с Ивановым в отношении руководителей организаторов турпохода прекратить дело, а трупы оставить. А когда разрешат, то будем работать по ним. А после я получил прямое указание от Уракова – родственникам объяснять, что это был несчастный случай. Нам всем тогда показалось происходящее очень странным. Мы решили, что все было связано либо с ракетами, либо с каким-то испытаниями. Но больше мы при всем желании не могли сделать. И дело у нас уже забрали. Мог бы Ураков, конечно, всё прояснить, но не стал.Ведь он прямо получил указание от генеральной прокуратуры, а те тоже от кого-то свыше. Потому что ведь дело было в самом разгаре, когда вдруг появился Ураков и всё закрыл". (https://www.kem.kp.r...6177.5/3067449/)

Тут получается немного иная картина. Когда только нашли трупы и "дело было в самом разгаре" появился Ураков, взял Клинова с Ивановым за шкирку и в обком. Когда Иванов вернулся, то доложил: есть указание дело прекратить. То есть это ранее 28.05.59. Окишев делает особый акцент на то, что к тому моменту даже не было еще известно о радиации! 

Если два свидетельства Окишева вдумчиво проанализировать и попытаться выстроить в единую хронологическую цепочку, то получается следующая картина: после обнаружения в мае последней четверки в Свердловске, как чёрт из табакерки, нарисовался товарищ Ураков, взял УД и вместе с Клиновым и Ивановым отправился в Обком. После чего Иванов сообщил Окишеву, что есть указание закрыть УД под любым предлогом. На этот момент о радиации и речи не было... Ураков уехал. Начали Окишев и Иванов мозговать, как закрыть УД с 9-тью трупами. С этой целью 18.05.59 Иванов назначает физико-техническую экспертизу (скорее всего приказ на эту экспертизу Иванов получил в Обкоме во время визита туда с Ураковым)... Но расследование по УД прекратили не по причине радиоактивности, а по прямому указанию Уракова товарищу Окишеву: "а после я получил прямое указание от Уракова – родственникам объяснять, что это был несчастный случай". После Прекращения УД, то есть после 28.05.59 в Свердловске опять появился Ураков и забрал УД в Москву. Тут только так может быть, ибо без материалов УД нельзя подписать Постановление о прекращении Дела.

Дабы точно выстроить хронологию тех событий, прошу зафиксировать основные реперные точки по имеющимся в УД документам:





- 09.05.59 Осмотр трупов Б.А. Возрождённым (Акты)

- 11.05.59 Из прокуратуры СССР за подписью зам. начальника Следственного управления Камочкина уходит письмо в адрес прокурора свердловской облпрокуратуры Клинова: "Прошу вас сообщить о результатах следствия и принятом решении по делу о гибели 9 студентов лыжников". На депеше присутствует номер надзорного дела 3/2518-59, открытого по УД в прокуратуре СССР.
- 16.05.59 Письмо из прокуратуры СССР зарегистрировано в свердловской облпрокуратуре:
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Письмо из прокуратуры СССР от 11.05.1959 в адрес свердловской облпрокуратуры за подписью Камочкина, получено 16.05.1959




- 15.05.1959 Письмо от 15.05.1959 из прокуратуры РСФСР от старшего советника юстиции Семёнова в адрес прокурора Свердловской облпрокуратуры Клинова 
- 20.05.1959 Письмо зарегистрировано в Свердловской облпрокуратуре. Тем же днем на письме стоит указание Иванову "подготовить ответ "
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Письмо от 15.05.1959 из прокуратуры РСФСР от старшего советника юстиции Семёнова в адрес прокурора Свердловской облпрокуратуры Клинова





- 09.06.59 Телеграмма прокурору свердловской облпрокуратуры Клинову от помощника генерального прокурора СССР Теребилова от 09.06.1959. Указана дата надзорного Дела № 3/2518-59: "шлите информацию принятом решении делу гибели студентов лыжников НР 3/2518-59"
- 10.06.59 Телеграмма получена
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Телеграмма прокурору свердловской облпрокуратуры Клинову от помощника генерального прокурора СССР Теребилова от 09.06.1959





- 15.06.59 Иванов дает ответ Теребилову (по-видимому, телеграммой):"дело гибели студентов выслано пятнадцатого июня авиа Уракову"
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Ответ прокурора свердловской облпрокуратуры Клинова на телеграмму Теребилова от 15.06.1959




01.07.59 Датировано Письмо Зам. прокурора РСФСР Уракова прокурору Свердловска Клинову о возвращении УД:"Возвращаю прекращенное дело о гибели туристов Дятлова и других. Приложение: 1. дело в I томе 2. Альбом". 

11.07.59 Под этой датой на Письме Уракова стоит надпись Иванова: "Роговой Ю.И. по указанию Н.И.Клинова просьба хранить в секретном архиве, пакет хранить в с/с хранении".
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Письмо Зам. прокурора РСФСР Уракова прокурору Свердловска Клинову о возвращении УД


А теперь попробуем выстроить картину происходящих тогда событий с момента обнаружения последней четверки трупов и до полного засекречивания УД. После получения Актов осмотров трупов Клинов надеялся по тихому дотянуть до 28.05 и сдать УД в архив. По тихому. Но когда 16.05.59 на его имя пришло грозное письмо из Прокуратуры СССР от товарища Камочкина, радужные перспективы положить УД под сукно провалились. Самым страшным в той депеше был номер Надзорного дела, которое возбудила прокуратура СССР по расследованию свердловской областной прокуратуры. Клинов тут же известил о возникших неприятностях своего куратора товарища Уракова. На следующий день (17.05.59) последний спешно прилетел в Свердловск и вызвал в Обком Иванова и Клинова. Тот факт, что на это странное совещание в свердловском обкоме не были приглашены начальник следственного отдела Ахмин и его заместитель Окишев, говорит о том, что занимались на том собрании вовсе не расследованием причин гибели туристов, а другими насущными делами - как избежать передачи УД на доследование в прокуратуру СССР. Там и родился план по переводу УД в разряд прекращенных дел по причине государственной тайны. На следующий день (18.05.59) операция "Радиация" стартовала, и Иванов написал Постановления о назначении физико-технической экспертизы. 20.05.59 Клинову пришел запрос из прокуратуры РСФСР от товарища Семёнова, где запрашивалось о результатах розыска группы туристов. Все это говорит о том, что товарищ Ураков действовал вне рамок своей прокуратуры, и даже вне рамок прокуратуры СССР. У него были особые полномочия, которые тогда мог дать только КГБ. На письме из прокуратуры РСФСР Клинов написал задание Иванову подготовить Дело. Расчет был прост: получить от Левашова заключение экспертизы о выявленной радиации и навсегда закрыть опасное УД. 25.05.59 физико-техническая экспертиза была завершена, но она не оправдала надежд - повышенная радиация выявлена не была, незначительные превышения на трех фрагментах легко объяснялись присутствием в группе погибших сотрудников ПО "Маяк". Написанное 27.05.59 заключение Левашова не давало оснований для засекречивания УД. Но делать было нечего, Ураков позвонил Окишеву и гневно приказал завершить следствие под предлогом "несчастный случай". Следователь Иванов исписал на черновики кипу бумаги, но подвести УД под "несчастный случай" не смог. 28.05.59 расследование по УД было прекращено по причине окончания срока следствия. Однако материалы УД, которые требовали прокуратура РСФСР и прокуратура СССР не могли удовлетворить целям Режиссеров. Вот почему сразу после прекращения УД у Левашова и Возрожденного были выбиты дополнительные свидетельства, которые можно было трактовать, как гибель людей в результате секретные военных испытаний. Эти необходимые документы срочно вшили в папку УД, не забыв прикрепить свеженькое свидетельство гражданина Скорых об "огненных шарах". После этого в Свердловск приехал Ураков и забрал "подколотый подшитый материал" для предоставления в своей прокуратуре. Более того, перед Ураковым стояла очень нелегкая работа - адаптировать материалы для возможных внутренних расследований и надзорных проверок. Открытое надзорное производство прокуратуры СССР закрыто не было, а хлынувшая в прокуратуры волна протестов родственников погибших не сулила заговорщикам ничего хорошего. Клинов и Иванов сделали необходимый запрос о засекречивании УД, запрос был удовлетворен и УД засекретили. Вот только надзорное дело в прокуратуре СССР никто не прекратил, гостайна-гостайной, а по самому УД у прокуратуры оставались большие вопросы. 10.06.59 в свердловской облпрокуратуре получили очередную гневную телеграмму от помощника генпрокурора Союза Теребилова: "шлите информацию принятом решении делу гибели студентов лыжников НР 3/2518-59". Уровень прокуроров по надзорному делу № 3/2518-59 все возрастал и не сулил Клинову ничего хорошего. Создается впечатление, что в прокуратуре СССР даже не в курсе, что дело полмесяца, как прекращено и засекречено. Сам факт телеграммы, а не письма, говорит о перезревшей ситуации, и Клинов пишет на телеграмме: "т. Иванову: надо высылать". А что высылать-то, если Дело уже увез с собой Ураков??? По всей вероятности, когда Ураков забирал Дело, то заверил товарища Клинова, что все проблемы в Москве решит сам. Но не решил. Прокурорские вообще люди особенные, они крайне не любят нарушение субординации, когда нижестоящие прокуратуры начинают прыгать через их голову. И, пусть УД закрыто и до суда не дойдет, пусть многочисленные жалобы родных погибших безрезультатно забили почтовые ящики прокуратур в Свердловске и Москве, воспользоваться этой ситуаций для решения своих внутренних разборок для прокурорских - дело святое. Вот и решила прокуратура СССР довести надзорное дело до конца: а как там вела дело свердловская облпрокуратура? Наверное, в этот момент Клинов очень пожалел, что полностью доверился Уракову. Безрезультатно прождав пять дней спасительных вестей от Уракова, Клинов решил вскрыть карты и отсылает весьма любопытный ответ до товарища Теребилова: "дело гибели студентов выслано пятнадцатого июня авиа Уракову". Очевидно,что подобный ответ выглядит весьма странно: запрос дала прокуратура СССР прокурору Клинову, а он вместо передачи им УД отправил их на... Уракова, в прокуратуру РСФСР. После недельного молчания. Но и тут мы видим явный подлог. Ибо при отправке УД Клинов был обязан приложить отчетный документ (квитанцию). Но этого документа нет. Хотя Иванов даже при отправке писем на запросы с места работы Кривонищенко и матери Золотарева прикладывал почтовые квитанции. А тут важнейшее Дело отправили и без квитанции. Так не бывает. К тому же отправка УД не в прокуратуру СССР, откуда пришел запрос, а в прокуратуру РСФСР за гранью установленных норм. Ответ тут может быть один - на момент запроса от Теребилова у Клинова УД не было. Оно было у Уракова. Почему?
Товарищ Ураков, будучи государственным советником юстиции 3-его класса, отлично понимал, что надзорное дело, в котором засветился помощник генпрокурора, просто так на тормоза не спустишь. А значит УД, взятое у Иванова-Клинова, нужно так "причесать", чтобы при неминуемой надзорной проверке не всплыло ничего компрометирующего. При этом можно было изъять ВСЕ опасные документы и экспертизы - это позволял статус секретности и полученный картбланш КГБ. Генпрокурор и прокуратура СССР могут его уличить только в нарушениях формальностей, процессуального кодекса, в превышении полномочий. Поэтому отшлифовать УД надо было очень грамотно. При этом ни один документ, ни одна экспертиза, ни один черновик не должны были пропасть - все эти документы должны присутствовать, но в отдельных по статусу секретности папках. Адаптированное УД для обычных смертных в обычную папку, все опасные документы начиная с расследования Коротаева в сов. секретный пакет, экспертизы и допросы касательно гостайны в особую папку для КГБ. Работа предстояла огромная, не на одну неделю. Вот почему Ураков не торопился с возвращением УД в Свердловск, он скрупулезно "причесывал" УД, вдумчиво и профессионально.

И только 01.07.59 Ураков отправил УД секретной корреспонденцией ЛИЧНО товарищу Клинову. УД в этом документе впервые имеет иной статус - "прекращенное дело". 11.07.59 на этом письме Иванов пишет директиву: "т. Роговой Ю.И. по указанию Н.И. Клинова просьба хранить в секретном архиве" и приписка с подчеркиванием: "пакет хранить в с/с хранении". Таким образом, УД для обычных смертных и всех будущий дятловедов осталось в секретном архиве Прокуратуры, а потом в ГАСО. А вот сов. секретный пакет со всеми опасными документами, экспертизами, фотографиями, протоколами перекочевал в сов. секретное хранение и канул в небытие.

По анализу Описи УД и вставленных в Дело документов мы можем сделать очень любопытное заключение: после обнаружения майских трупов и до прекращения УД 28.05.59 в материалы попало только ТРИ документа по проведенным в мае следственным мероприятиям: 1. (Листы 345-357) Акты Б.А. Возрождённого от 09.05.59, 2. (Листы 362-369) Протокол допроса Брусницина от 15.05.59, 3. (Листы 370-377 Постановление Иванова о назначении физико-технической экспертизы и Заключения Левашова). Всё! Если учесть, что накануне нашли четыре трупа с явными следами насильственной смерти, то объяснить всё это ленивостью следователя никак не получится. В доступном сегодня УД на рассматриваемом временном интервале (05.05.-28.05.59) имеются и другие любопытные документы. НО это очевидные вставки задним числом уже после прекращения следствия. Так сразу после протокола обнаружения трупов (Листы 341-343) на Листе №344 наблюдается вырезка из газеты "Тагильский Рабочий" от 17.02.1959. Режиссеры, видимо, не знали чем заполнить вакуум следственных мероприятий и вставляли все, что попадется под руку. На Листах 358-361 расположился не менее любопытный документ. Это Гистологические анализы судмедэксперта Ганца. Расположившись между Актами Возрожденного (09.05.59) и Протоколом допроса Брусницина (15.05.59), этот документ имеет оригинальную дату составления "29.05.59". Как мы помним, таким же образом в УД попали дополнительные допросы Левашова и Возрожденного. Ни один эксперт не хотел подписывать впихиваемую им лажу. Вот и Георгий Ганц был вынужден сделать явно заказной Протокол гистологических исследований на обычных листах. Все, кто читал эти заключения утверждают, что Ганц никогда так непрофессионально не относился к своей работе. Сами эти бумажки абсолютно бессмысленны как по форме, так и по смыслу. В "заключениях" Ганца нет самой темы исследования - какой параметр у какого трупа и в каком месте трупа надо установить. И с какой целью. Без этого сами заключения бессмысленны. Ганц подписал эти подделки только после закрытия УД, явно под давлением. Режиссеры настолько торопились, что вставили этот документ явно не в том месте, разместив его в УД за полмесяца до подписания заключений самим Ганцем. Теперь мы можем сделать важное заключение: ВО ВРЕМЯ СЛЕДСТВИЯ НИ ОДИН ЭКСПЕРТ, НИ ЧУРКИНА, НИ ВОЗРОЖДЕННЫЙ, НИ ЛЕВАШОВ, НИ ГАНЦ НЕ СТАЛИ ПОДПИСЫВАТЬ ЛИПОВЫЕ ЗАКЛЮЧНИЯ. Это характеризует советскую судебную медицину с очень хорошей стороны. Все липовые заключения были получены у экспертов под давлением и частным порядком, уже после прекращения следствия.

На обороте Листа №370 имеется очень любопытная запись (см. рис.):
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Надпись следователя Иванова на обороте Листа №370 (УД, том 1)

Надпись Следователя Иванова гласит: "Л.Д. 370-378 как не относящиеся к делу изъяты и хранятся в особом секторе облпрокуратуры. Прокурор-криминалист (подпись Иванова) 10.VII.59г". Сейчас Листы 370-378 в УД присутствуют, это экспертиза Левашова и допрос Скорых. Как мы разобрали выше, эти документы были получены после закрытия УД для засекречивания Дела по линии Госбезопасности. Теперь наша версия полностью подтверждается! Как мы теперь видим, в КГБ прекрасно понимали цену этим левым документам о радиации и НЛО, и со временем вернули на прежнее место в УД. Следом в Деле под Листами 381-383 идет Допрос Возрожденного, полученный после 29.05.59. Далее мы разбирали выше.

Теперь мы можем еще более точно восстановить те события. Именно Иванов и Клинов, уже после прекращения Следствия, вставили в УД необходимые документы, полученные задним числом. В начале июня 1959 года Ураков забрал спешно подделанное УД в Москву. В начале июля Ураков вернул УД в Свердловскую прокуратуру под грифом "прекращённое дело" и сопроводил ценными указаниями, где что хранить. В последнее время появились "особо одаренные" дятловеды, заявляющие примерно следующее: известное нам УД - это бутафория, где-то скрыто настоящее УД. Теперь мы можем раз и навсегда зарезать эту версию. Известное нам УД - единственное оригинальное УД, которое проводила сначала Ивдельская прокуратура, а потом Свердловская облпрокукратура. Было бы иначе, не возникло бы такого ажиотажа вокруг этого УД со стороны всех институтов юстиции Союза (Свердловская облпрокуратура, прокуратура РСФСР, прокуратура СССР). Если это все бутафория, не мотался бы Ураков в Сверловск по этому Делу и не созывал всех в Обком. А ведь Ураков действовал явно под крышей Генрпрокурора и исполнял указания Госбезопасности. Неужели все так озаботились никчемной папкой с бутафорскими документами? Главный глашатай ущербной версии "О Втором настоящем УД" Владимир Анкудинов постоянно ссылается на Е.Ф. Окишева, мол тот и рассказал общественности о "Втором УД". А теперь почитаем самого Евгения Федоровича: "Но больше мы при всем желании не могли сделать. И дело у нас уже забрали. Мог бы Ураков, конечно, всё прояснить, но не стал. Ведь он прямо получил указание от генеральной прокуратуры, а те тоже от кого-то свыше" (Моя ссылка). Хорошее "ненастоящее" УД, которым занимается Генпрокурор! Одним из главных аргументов, которые выдвигает Анкудинов - это отсутствие в Деле необходимых постановлений и экспертиз. На самом деле, это не допустимо. Но, как мы указали выше, все необходимые экспертизы были назначены и проведены. Более того, они были в нашем УД! И об этом прямо свидетельствует сам Окишев: "- А постановления о назначении экспертиз были? А то ведь их тоже нету сейчас.- Все эти постановления были.Иначе эксперты не стали бы и работать. Я не знаю, куда они делись. Может быть, кто-то имел отношение к этому делу, и те документы, которые имели значение для кого-то, были потом изъяты? ... 

- Это, видимо, означает, что расследованию придали особую значимость?

- Это означает, что дело было взято на контроль партийными органами. Причем не только областными, но и центральными. .. Это вовсе не дело в полном смысле слова, это какие-то отрывки, которые решено было оставить, потому что они не вызывают подозрений. А по этим крохам дела нельзя было какое-то решение принимать. Халтура полная. Надо ж было так изуродовать следственное дело. От того, что было у нас, оно отличается как голова от попы" (https://www.kp.ru/da...6177.5/3067449/).

Как мы видим, Евгений Федорович ни на секунду не сомневается, что Дело, которым занималась его облпрокуратура, было единственным и настоящим. ВСЕ постановления и экспертизы в нашем УД были, по крайней мере на момент закрытия этого УД самим Окишевым (непосредственный начальник следователя Иванова). Просто потом все опасные документы были изъяты. Изъяты из настоящего УД. Каким же Анкудинову надо быть лицемером и нахалом, чтобы так переиначивать истинный смысл слов Евгения Федоровича Окишева! Мы же в нашем Расследовании скрупулезно учли все доступные материалы и свидетельства, не переиначивая смысла. Имеющееся УД по гибели группы Дятлова было настоящим, просто по факту закрытия многие опасные материалы попали в совсекретное хранение в указанном выше альбоме.

Где сейчас находится этот сов. секретный альбом не известно. Наверное, так и лежит где-то в сов.секретном хранении в архивах областной прокуратуры. В данном случае сам Гриф секретности дает надежду на его сохранность. Для ознакомления с этими материалами надо делать запрос в Генпрокуратуру, только она может снять этот гриф секретности. Но верится в это с трудом, ибо сразу вскроется большой мухляж по тому делу внутри самой генпрокуратуры. Зачем им марать свою репутацию в столь уважаемом возрасте? А вот Окишев, давно живя за границей, поведал нам намного больше, хотя знал немного. Намного меньше главных фигурантов того "следствия". Но даже Окишев не сомневается, что в том мутном деле даже Ураков - это пешка в руках высших эшелонов власти. Там замешаны и генпрокурор, и КГБ, и партийные босы союзного значения

Сейчас некоторые пенсионеры-дятловеды важно заявляют: УД - не настоящее, настоящее УД лежит где-то в архиве КГБ. В чем-то они правы. То УД, которое открыли для общественности несколько лет назад - это выжимки следователя Иванова из материалов полного УД. Но это единственное Уголовное Дело по тому Следствию. КГБ никогда не занимался уголовными делами - это не его профиль и прерогатива. Конечно же, КГБ может вести некое надзорное делопроизводство по какому-то событию, проводить оперативные мероприятия, доследования, но это не Уголовное Дело. Уголовные Дела ведет Прокуратура. Гражданская, или специальная - не суть. Они все в подчинении Генеральной прокуратуры, которая и курирует уголовные дела. КГБ вне юридического поля данного рода деятельности. Конечно же, иногда КГБ и Прокуратура проводят совместные мероприятия, делятся полученной информацией, агентурными данными, но не более того. КГБ не может вести параллельно свое УД и, тем более, изымать УД из ведения Прокуратуры. 

Но, несомненно, в КГБ имеется большой архив документов по расследуемому нами Делу. Это оперативные и дознавательные мероприятия, секретные задания и операции. Там свое секретное делопроизводство, которое живет по своим строжайшим законам. И, наверное, по делу 1959 года было проведено множество оперативных действий и операций, была задействована широкая агентурная сеть, секретные лаборатории, проведено множество опросов, экспертиз, оперативных действий. Это грандиозная работа! Надо было решить множество параллельных задач: сокрытие места аварии секретного объекта, ликвидация посторонних людей в секретной зоне, операция по засекречиванию этих действий, операции по ликвидации опасных свидетелей (о чём мы поговорим чуть позже). Эти документы для нас закрыты. 

20.01.2016 Межведомственная комиссия по защите государственной тайны запретила рассекречивать архивы ВЧК-НКВД-КГБ за период 1917 - 1991 гг. до 2044 г. По закону они должны были утратить свой статус секретности в 2023 году. Комиссия аргументировало свое решение тем, что информация в этих документах сохраняет свою актуальность и их распространение может нанести ущерб национальной безопасности. Но даже рассекречивание этих документов едва ли даст нам полную картину действий КГБ по нашему делу. Там все зашифровано, информация настолько специальная, что понять ее смогут только сведущие специалисты того отдела, который проводил операции. Там есть некие номера агентов, оперативные прозвища сотрудников, кодовые имена операций,закодированные мероприятия. Это сложная работа спецслужб, которая построенная таким образом, чтобы утечка отдельной информации не могла нанести серьезного вреда и большой утечки. И не надо эти архивы вообще рассекречивать, они "не для вшивых агентов и перевербованных министерских шоферов которые возят к ним любовниц под объективами Шеленберга". Поэтому нам,исследователям тайны группы Дятлова, не стоит ждать подачек со стороны КГБ. Их не будет. Надо рассчитывать только на себя и те материалы, которые нам доступны. А можно просто превратиться в дятловеда-фанатика: упала на головы ракета, все погибли, и все яснее-ясного.

Отправлено 12 Февраль 2018 - 15:03

31. Режиссеры и главные исполнители




Попробуем проследить судьбы основных фигурантов нашего Дела после нашумевших событий. Какую роль играли главные режиссеры Спектакля и как сложилась их дальнейшая судьба. Рассмотрим подробно по персоналиям: 



1. Проданов Иван Степанович 
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Первый секретарь горкома Ивделя (1953-1959).  Именно он должен был курировать это Дело на уровне Ивдельского райкома и не выпускать за рамки района. Обладал на месте неограниченной властью и полной поддержкой обкома. До 16 апреля (экспертиза палатки)  настаивал на виновности манси, или смерти от замерзания. Со своей задачей явно не справился - дело вышло за рамки Ивдельского района и в мае дошло до Москвы. За неисполнение партийного задания свердловского Вождя был тут же разжалован и навсегда закончил с руководящей партийной работой. Так Свердловский Обком в лице Кириленко раздавал "пряники" после провального Ивдельского Спектакля. Был разменной картой большой Игры. Несомненно, знал многие подробности о трагедии с группой Дятлова, непосредственно на месте зачищал всю неудобную информацию, направлял следствие и поиски по ложному следу.


2. Темпалов Василий Иванович
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На момент расследования гибели группы Дятлова был прокурором Ивдельской районной прокуратуры. По архивным сведениям прокурора Ивделя Пешкурова В.В.: " с В.И. Темпаловым я, конечно, по возрасту не был знаком и тем более вместе не работал. По моим архивным данным он работал в прокуратуре города Ивделя с 1955 по 1963 год, куда он уехал из Ивделя и когда был уволен - не знаю" (http://samlib.ru/p/p.../tempalov.shtml). С 1963 года больше не занимался прокурорской работай. С 1976 по 1981 работал инженером по кадрам цеха 32 ВСМОЗ. Закат карьеры прокурора начался сразу после ивдельских событий с группой Дятлова, по словам родственников ни слова не молвил о той трагедии, был под подпиской о неразглашении. 

По-видимому, пал в немилость областной прокуратуры за желание утаить информацию. Был разменной пешкой большой Игры. Если и знал какие секреты, то незначительные. Был отлично осведомлен о Первом УД, которое начал 06.02.1959 года В.И. Коротаев. Именно последний похоронил карьеру Темпалова, когда напрямую вышел на Свердловскую областную прокуратуру и сорвал первоначальный сценарий.


3. Коротаев Владимир Иванович
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После 1959 года сделал головокружительную карьеру. Дослужился до следователя по особо важным делам. С почестями ушел на пенсию в 1999 году заслуженным пенсионером прокуратуры. Участвовал во многих громких делах. А каких делах? Как правило совместных с КГБ. Я уже в отдельной главе подробно рассказал о подвигах Коротаева, включая Дело о подпольных цеховиках. которое курировал лично Андропов. На такие мероприятия приглашали далеко не всех. а только проверенных следователей, лояльных Комитету. И участвовать в подобных делах Владимир Иванович начал задолго до Андропова. Вот для примера:

"В 1970-х годах старшего следователя прокуратуры Свердловской области Коротаева пригласили в Москву. Под руководством следователя по особо важным делам прокуратуры РСФСР Ладейщикова ему предстояло работать над одним из эпизодов весьма запутанного дела. Напарником Коротаева был старший следователь прокуратуры Липецка Борис Уваров. Вот что вспоминает Борис Иванович:

- В 1958 году Коротаев окончил Свердловский институт и был распределен в какую-то районную прокуратуру, но надолго там не задержался. Поссорился с прокурором из-за того, что тот пытался через Коротаева некую аферу провести. Володя возмутился, разругался с начальством в пух и прах. И после был перераспределен в Ивдель, где и проработал более 10 лет.

- Как вы познакомились?

- В 1973 году мы оба были командированы Москву. Тяжелейшее дело у нас было, но интереснейшее. Сотрудники КГБ поймали американского шпиона по фамилии Кухиев. Он сидел в Лефортовской тюрьме. Его обвиняли в том, что он, будучи работником одного института, сфотографировал карту местности, где был проложен секретный нефтепровод. Эту фотографию он должен был передать иностранному агенту при входе в ГУМ. Один шпион идет в потоке из магазина, а другой - во встречном. И в момент передачи фотографии обоих ловит наружка. Но наше дело было не это. Этот Кухиев дружил с некоторыми работниками прокуратуры РСФСР и во время допросов стал рассказывать о преступных связях с этими ребятами. Он, оказалось, в свое время работал в милиции. И тогда он вместе с прокурорскими гробил иные дела, которые им были невыгодны"(https://www.spb.kp.r.../26541/3558758/).

Как мы видим и в более ранних делах Коротаева участвовал КГБ, при этом дела весьма пикантные, связанные с нечистоплотными сотрудниками милиции и прокурорскими работниками. Это прямо указывает  на то, что Владимир Иванович стал для Комитета "своим" следователем. Таких следователей в прокуратурах не трогали, ибо понимали - себе дороже может выйти. Имея на начало карьеры две ссоры с прокурором и партийными работниками ничего хорошего Коротаева не ждало. Тем не менее, он не только остался в прокуратуре, но и весьма преуспел. Мы можем предположить, что то Дело по дятловцам Владимир Иванович блестяще раскрыл по горячим следам и сообщил в Свердловскую областную прокуратуру. Ну а далее КГБ ему сделал предложение, от которого нельзя было отказаться. Согласно этому предложению Коротаев забывал о деле дятловцев, а его криминальный талант берет под свое кураторство КГБ. Еще раз приведу воспоминания Владимира Иввановича по этому важному моменту: "Со мной беседовал один майор из КГБ, фамилию уже забыл, он меня агитировал перейти из прокуратуры в контразведку к ним , я тогда был молодой специалист, а он был тогда один из кураторов по линии КГБ, а КГБ тогда было в одном лице,Красноперов Василий Иванович, по моему на Ивдель-1, и вот этот майор сказал мне, что вот мы там все сделали, указания есть. И я сделал вывод, что раз в морг никого не пускали, то это дело рук комитетчиков" (http://russia-parano...hp?topic=5907.0).

На пенсии Владимир Иванович посмелел, да и времена поменялись. Но это в своих поздних воспоминаниях Коротаев не пошел на уговоры майора КГБ Красноборова. В то время, если такие предложения делались, то отказаться от них было нельзя. Да и другого выбора у Коротаева тогда просто не было, ибо без мощной защиты сверху его наверняка бы заклевали в Ивдельской прокуратуре. Надолго в Ивделе Владимир Иванович не задержался. Его друг по Ивделю, региональный глава комсомола Феликс Яковлевич Соломонович свидетельствует: "Коротаев был членом горкома комсомола, все поручения он выполнял исключительно добросовестно. После гибели дятловцев он очень быстро уехал в Свердловск"  (Олег Архипов, "Судмедэксперты в деле группы Дятлова", Тюмень, 2015, стр. 28).  Если Коротаев провел начало следствия бестолково, то почему последовал такой взлет? Хорошо бы послушать ответы на этот вопрос у бывалых дятловедов.

Мы можем смело утверждать сейчас, что без Коротаева мы могли вообще сегодня ничего не знать о группе Дятлова. И не ходили бы сегодня родственники на кладбище в Свердловске, а ездили в далекий Ивдель на местное кладбище. Несомненно, во всем этом деле фигура Владимира Ивановича Коротаева выглядит наиболее незапятнанной. Он не пошел на сделку с совестью, не провел УД по сценарию Проданова-Темпалова, сообщил правду в вышестоящую прокуратуру. Ну и в заключение несколько цитат от товарища Коротаева по работе Юрия Георгиевича Привалова:

"- Каким Владимир Иванович был следователем?

- Коротаев отличался умением получать признательную информацию.

- Выбивал показания?

- Нет. Что вы?! Он работал как психолог. И вообще он был одним из немногих, кто умел по-настоящему заниматься следствием. В Ивделе он раскрыл десятки убийств, его за это ценили.

- Известно ли, как он работал по делу группы Дятлова?

- Многих подробностей по этому расследованию я не знаю. Но когда Коротаев рассказывал мне о нем, то я чувствовал, что оно не дает ему покоя. Он начинал это дело, выезжал на место происшествия.

- Но в деле нет ни одного документа, подписанного Коротаевым!

- Дело точно было поручено Коротаеву. И отсутствие материалов за его подписью свидетельствует о том, что кто-то был заинтересован в том, чтобы первичные документы не сохранились. Группа погибла при загадочных обстоятельствах. Он был уверен, что к этому причастны военные... Он ведь даже в партию не вступал, не хотел ни от кого зависеть. И он никогда не присваивал себе чужих заслуг". 

В 2012 году Владимир Иванович Коротаев умер у себя на квартире в Свердловске. Он знал только то, что сумел расследовать по горячим следам. Но, несомненно, рассказал он нам далеко не все, что знал об этом деле.



4. Иванов Лев Никитич
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С 1951 работал в следственном отделе Свердловской области. С 1962 года начальник следственного отдела Целинного края. 1965-1968 - заместитель прокурора Павлодарской области. 1968-1978 прокурор Павлодарской области. С 1978 по 1989  прокурор Кустанайской области. В 1989 году ушел на пенсию.
После событий 1959 года сделал стремительную карьеру по служебной лестнице. Надо понимать, с заданием Партии и областного прокурора он справился на отлично. Это не смотря на то, что само УД велось вызывающе плохо, с огромными нарушениями и вопиющими ляпами. А это значит, что именно в этом и заключалось главное указание Власти. Да и сам Иванов перед своей кончиной и не скрывал этого: "Когда совместно с прокурором области я доложил начальные данные первому секретарю обкома партии А. П. Кириленко, тот дал четкую команду - всю работу засекретить и ни одного слова информации не должно было просочиться. Кириленко приказал похоронить туристов в закрытых гробах и сказать родственникам, что туристы погибли от переохлаждения....Руководство следствием по моему делу взял в свои руки второй секретарь обкома партии А. Ф. Ештокин... Всем было сказано, что туристы оказались в экстремальной ситуации и замерзли. Однако это была неправда. От народа были скрытыистинные причины гибели людей, а эти причины знали считанные единицы: бывший первый секретарь обкома А. П. Кириленко, второй секретарь обкома А. Ф. Ештокин, прокурор области Н. И. Климов и автор этих строк, занимавшиеся расследованием дела. Сегодня ни Кириленко, ни Ештокнна, ни Клинова в живых нет."  (Л. Иванов ТАЙНА ОГНЕННЫХ ШАРОВ (газета "Ленинский путь", г. Кустанай, 22 и 24 ноября 1990 г.).
Едва ли Лев Никитич знает истинные причины смерти туристов, о чём так откровенно бахвалится. Он был по большому счету мелкой фигурой, которая исполнила свою роль безупречно. А вот другие, указанные Ивановым фигуранты: Кириленко, Ештокин и Клинов - это действительно те самые крупные фигуры этой Игры, которые были осведомлены значительно лучше. По крайней мере представители обкома Кириленко и Ештокин знали ВСЕ, от аварии ракеты до имен тех, кто совершил оплошность при задержании и кто завершил зачистку студентов. Лев Никитич очень верно заметил, что они знали все... Вот и рассмотрим, как развивалась карьера этих персонажей после 1959 года...
-
-
5. Кириленко Андрей Павлович
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Послужной список на партийной лестнице: "В 1944—1947 годах второй секретарь Запорожского обкома и горкома партии (в 1946—1947 годах первым секретарём обкома был Л. И. Брежнев). В 1947—1950 годах первый секретарь Николаевского обкома партии. В 1950—1955 годах первый секретарь Днепропетровского, а 1955—1962 годах — Свердловского обкомов партии. Одновременно в 1956-1957 годах член Бюро ЦК КПСС по РСФСР... По воспоминаниям Е. З. Разумова, тогдашнего помощника Кириленко, именно он, будучи до избрания секретарём ЦК первым секретарём Свердловского обкома КПСС, проявил инициативу по строительству резиденций для высокопоставленных руководящих работников... Член ЦК КПСС (1956—86), член Политбюро (Президиума) ЦК КПСС 23 апреля 1962 года[8] — 22 ноября 1982 года (кандидат с 29 июня 1957 года по 31 октября 1961 года), секретарь ЦК КПСС (8 апреля 1966 года — 22 ноября 1982 года). Член ЦК КП Украины (1952—56).(https://ru.wikipedia...%B2%D0%B8%D1%87).

Как мы видим,  на момент трагедии с группой Дятлова  А.П. Кириленко был богом Свердловска, абсолютным авторитетом. Будучи с 1956 года членом ЦК КПСС он обладал таким авторитетом, что предложил строить себе и своим помощникам резиденции. Это в аскетическом советском обществе было на грани дозволенного, но Андрей Павлович мог себе это позволить. В 1959 году он был кандидатом в члены Политбюро (высшая номенклатура чиновника в СССР) и готовился к переезду в Москву. Ему категорически не нужен был скандал в области с гибелью 9-ти туристов. Тем более он, как глава области, курировал все территориальные силовые структуры, включая Свердловское областное УКГБ. Даже предоставление вертолетов решал в то время обком. Поэтому, если надо было замять то Дело, то власть и средства для этого были с избытком. И очевидные мотивы были. Учитывая заветное назначение в апреле 1962 года, Кириленко удалось избежать негативных последствий по Делу группы Дятлова. По-видимому,  когда в мае 1959 года Прокуратура РСФСР решила проявить активность и открыла надзорное делопроизводство, спустить дело на тормозах Кириленко помогли московские связи в ЦК. 

Однако Дело гибели группы Дятлова товарищ Кириленко просто обязан был сохранить. Дело в том, что по сути это дело - страшный компромат на КГБ, а во внутриполитической борьбе такие компроматы на вес золота. Вот почему в 70-ые годы, когда все архивные отказные  дела Свердловской областной прокуратуры были сожжены за давностью лет, это УД было сохранено. Кстати сказать, неимоверным образом была сохранена и главная сохранившаяся в Деле улика - палатка. Руководитель Свердловской НИКЛ (научно исследовательская криминалистическая лаборатория) Б.Ф. Кретов приказал бессрочно хранить палатку и Акты её экспертизы, хотя по правилам невостребованные вещдоки подлежат изъятию из хранилища и уничтожению. По-видимому, сохраненные в обход правил отказное УД и вещдок (палатка) - это не случайность, а осмысленные действия в рамках одного плана. Кириленко отлично понимал, что в борьбе за самую вершину власти ему подобные козыри будут необходимы, поэтому ручная для него Свердловская обл. прокуратура так и расстаралась. Как показало время, он не ошибся. В начале 80-ых разразилась горячая схватка основных властных структур СССР за трон после Брежнева, и Кириленко играл в этой схватке одну из главных ролей:"После прихода Брежнева в ЦК роль второго секретаря оспаривали Суслов и Кириленко. Они сражались за право быть рядом с генеральным и рвали друг у друга полномочия...Андропов пребывал в растерянности: согласовав вопрос с Сусловым, он должен был решить его и с Кириленко, чтобы избежать неприятностей. Но Кириленко мог дать прямо противоположное указание, и тогда Андропов и вовсе оказывался в дурацком положении, не зная, чей приказ выполнять" (КГБ. Председатели органов госбезопасности. Рассекреченные судьбы. Млечин Леонид Михайлович). Как мы видим, на финишном этапе борьбы после смерти Сусловаа на пути Андропова встал именно Кириленко.

О том, какую роль могут сыграть подобные "опасные" уголовные дела отлично продемонстрировал сам Ю.В. Андропов, когда по результатам резонансного дела "Убийство майора КГБ на Ждановской" успешно нейтрализовал главного своего конкурента-силовика министра МВД Щелокова, который выступал на стороне партийных боссов во главе с Кириленко. Вот почему сразу после смерти Брежнева с политической арены внезапно сходит и тяжеловес Кириленко: "К 1982 году впал в старческий маразм[6] и в ноябре, всего через 12 дней после смерти Брежнева, отправлен на пенсию[7]" (Моя ссылка). К концу 1982 года Андропов расправился со всеми политическим конкурентами и занял теплое место генсека.

Но Дело по группе Дятлова в любой момент могло опорочить честь КГБ и его лидера. Зная дотошность в этих вопросах, едва ли секретная папка по УД сохранилась до наших дней. Андропов подобные моменты просчитывал особенно хорошо. Но помимо папки многие люди были в курсе тех событий по служебной необходимости.

В этом свете может стать понятен еще один новый ребус дятловедения: почему в 1983 году Борис Алексеевич Возрожденный неожиданно решил рассказать молодому эксперту-криминалисту В.Анкудинову о страшной тайне 1959 года. Со слов Владимира Анкудинова информацию о гибели группы Дятлова в результате военных испытаний рассказал ему сам судмедэксперт Возрожденный. До и после этого Возрождённый не проронил о деле Дятлова ни единого слова, а тут вдруг так разоткровенничался! Зная Бориса Алексеевича, почитав воспоминания о нем его сослуживцев и родных, поверить в спонтанность этого откровения крайне сложно. Но если предположить, что Возрожденному приказали запустить эту информацию умышленно, то всё встает на свои места. Борис Алексеевич был на коротком поводке КГБ, именно его участие в СМЭ по группе Дятлова позволило скрыть истинные причины смерти туристов и закрыть дело до суда. Ну и вполне возможно его "мягко" попросили доработать по старым грешкам. Вот Возрожденный и  разоткровенничался с Анкудиновым и  в подробностях рассказал, как на головы дятловцев упала ракета, был взрыв и все погибли. Якобы ему это следователь Иванов на ушко шепнул, мол даже ракетная воинская часть была установлена. Абсурдность подобных откровений очевидна. Но, если Возрожденный исполнял указание КГБ, то все вполне нормально. 1983 год, Андропов пришел к власти, ему жизненно важно подобными акциями зачистить опасные моменты, которые могут его и КГБ как-то скомпромитировать.  А по легенде Возрожденного-Анкудинова все понятно - упала ракета, виноваты военные. Пусть теперь другой политический соперник отдувается в лице Устинова. 

И выбор Возрожденного пал на Анкудинова не просто так, он знал, что этот товарищ плохо держит язык за зубами. Выбор оказался верным - Анкудинов до сих пор трубит на всех дятловедческих форумах о гибели туристов от взрыва военной ракеты. Если бы он хоть на чуточку призадумался: зачем из этого делать такую тайну, если именно эту версию  старательно насаждали власти в 1959 году? Многие свердловчане помнили то мутное дело и не верили в легенду Властей. Пришлось запускать нового глашатая "страшной тайны" в лице уважаемого Владимира Анкудинова. 
Как мы видим, роль А.П. Кириленко в Деле по группе Дятлова очень важная. Да и самому этому Делу  Кириленко уделил сверхважное внимание: во время следствия он дважды приезжал в Ивдель: "Вне всякого сомнения, это был неординарный случай. Ведь не они одни погибали. Даже первый секретарь Обкома партии Кириленко прилетал  сюда дважды. Это не так просто" (Олег Архипов, "Судмедэксперты в деле группы Дятлова", Тюмень, 2015, стр. 30). Чтобы начальник обкома дважды приезжал и участвовал в следствии - это нонсенс. Значит ситуация была критическая.  Само это дело в умелых руках могло разразиться бомбой как против КГБ, так и против обкома. При этом эта бомба по своей мощности была ничем не меньше, чем "Дело об убийстве на Ждановской", она запросто могла не пустить Андропова к власти и завалить Кириленко в самом начале его московского взлета.
-
-
6. Ештокин Афанасий Фёдорович
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В июне 1957 года Ештокин был назначен начальником управления топливной промышленности создаваемого Свердловского совнархоза, а уже через полгода выдвинут на партийную работу и избран 2-м секретарём Свердловского обкома КПСС. В апреле 1962 года, после перевода первого секретаря обкома А.П. Кириленко Москву, областную парторганизацию возглавил председатель облисполкома и кандидат в члены ЦК КПСС К.К. Николаев  , а Ештокин, в свою очередь, занял кресло Николаева в облисполкоме. Однако в новой должности он проработал чуть более полугода — в декабре  1662 года облисполком был разделён на две части, Ештокин сложил с себя полномочия и не стал занимать должностей в новых структурах, в течение месяца он числился инспектором ЦК КПСС по РСФСР, а в январе 1963 был отправлен в Кемерово на пост первого секретаря Кемеровского промышленного обкома КПСС. После объединения промышленных и сельских обкомов в декабре 1964 избран первым секретарём Кемеровского обкома КПСС. Умер 19 августа 1974 года. Похоронен в Москве на Новодевичьем кладбище (участок № 7).

Карьера второго секретаря Свердловского обкома А.Ф. Ештокина сложилась после событий 1959 года очень удачно. Имея такого патрона, как Кириленко, Афанасий Фёдорович мог не переживать за свою партийную карьеру. Но это стало возможным благодаря той преданности и активности, которую он проявил в Свердловском обкоме. Фактически именно Ештокин курировал операцию по легализации смерти туристов группы Дятлова. Именно он в обкоме руководил областными силовыми структурами включая местное УКГБ и, по всей вероятности, именно Ештокин осуществлял прикрытие всех операций  по задержанию, ликвидации и инсценировки с группой Дятлова. Роль Ештокина в расследовании гибели туристов была главенствующая, об этом прямо свидетельствуют Коротаев, Окишев и Иванов:

"Дело в том, что, когда шло расследование, в газете "Тагильский рабочий" появилась крошечная заметка, в тот период, когда студенты были на горе Отортен, в небе Нижнего Тагила был замечен огненный шар, или, как теперь говорят, неопознанный летающий объект. Этот светящийся объект двигался бесшумно в сторону северных вершин Уральских гор. Автор заметки спрашивал: что бы это могло быть? За публикацию такой заметки редактору газеты объявили взыскание, а мне я обкоме предложили эту тему не разрабатывать. Руководство следствием по моему делу взял в свои руки второй секретарь обкома партии А. Ф. Ештокин" (Л. Иванов ТАЙНА ОГНЕННЫХ ШАРОВ, газета "Ленинский путь", г. Кустанай, 24 ноября 1990 г.).

"От народа были скрыты истинные причины гибели людей, а эти причины знали считанные единицы:бывший первый секретарь обкома А. П. Кириленко, второй секретарь обкома А. Ф. Ештокин" ("Текст беседы "ЦЕНТРа гражданского расследования трагедии Дятловцев" НАВИГ с  Коротаевым В.И (КВИ) 24.04.2007 г.)

Как мы видим, А.Ф. Ештокини не только был в курсе всех событий с группой Дятлова, но и входил в режиссерский состав большого Спектакля по сокрытию правды о гибели группы Дятлова. Эта фигура очень мощная, основная. Если Кириленко по своему величию получал только "причесанные" доклады по операции, Ештокин знал всю подноготную, все подробности, даже те, которые по тем или иным причинам товарищу  Кириленко не докладывали. Если Кириленко - это главный продюсер Спектакля , то Ештокин - это режиссер-сценарист, главный исполнитель.
-
-
7. Клинов Николай Николаевич
До назначения прокурором области занимал должности помощника, заместителя прокурора области по спецделам. С октября 1950 года по январь 1969 года – прокурор Свердловской области. За заслуги в укреплении законности и правопорядка присвоено почетное звание "Заслуженный юрист РСФСР".
Николай Николаевич после 1959 года примерно доработал на посту прокурора до пенсии и с почетом отправился отдыхать. Фигура Клинова в нашем деле очень не однозначная. Оказавшись между молотом (Обком) и наковальней (прокуратуры РСФСР, СССР) Клинов был вынужден играть только ту роль, какую ему уготовила судьба. Кириленко требовал провести Дело в рамках области, по тихому варианту, особо не вдаваясь в подробности. Провести так, чтобы до суда УД не дошло. Для этого нужен был прокурор надежный, проверенный, свой в доску и умеющий держать язык за зубами: в Москве ничего не должны знать, это для Кириленко было важно (там на должность в ЦК свои московские кандидаты выстроились). При этом прокурор области мог и повернуть дело против обкома. Проявить, так сказать, кристальную честность, выявить грубейшие нарушения по Следствию в Ивделе, докопаться до истинных причин смерти туристов. Тут нужен был только "свой" прокурор, проверенный.
А был ли Клинов приближенным к Свердловскому обкому? Да! Ближе и надежней не придумать. ниже приведен фрагмент беседы Евгения Федоровича Окишева (в 1959 году работал в следственной части Свердловской обл. прокуратуры) и Прошкина Леонида Григорьевича (в те годы прокурора-криминалиста):
"Прошкин: - Так вот, я не знаю ни одного случая, чтобы прокурор области присутствовал при вскрытии. А по делу дятловцев почему-то прокурор Свердловской области Клинов приехал в Ивдель и пробыл три дня в морге при вскрытии пяти тел.

Окишев: - И на моей практике это был единственный случай.

Прошкин: - Это, видимо, означает, что расследованию придали особую значимость?

Окишев: - Это означает, что дело было взято на контроль партийными органами. Причем не только областными, но и центральными. Клинов раньше работал в обкоме партии, так что он имел связи там, и я хорошо помню, что у него остались знакомства среди бывших коллег. Поэтому ему подсказали видимо – займись этим делом сам, потому как там всё очень серьезно. Тот же Ештокин (второй секретарь обкома в 1959 году, – Авт.) мог, или еще кто-то. Или сам Кириленко (первый секретарь обкома, - Авт.). Кириленко потом перевели в Москву, кстати. Что касается вскрытия, то, я помню, этот вопрос обсуждался. И кто-то из нас должен был присутствовать в морге. И я помню, что Клинов сказал, что мы все сделаем сами" (https://www.kp.ru/da...6177.5/3067449/).
В нашем Спектакле роль Клинова - это роль оператора-постановщика. Он должен был так преподнести действо, как требовал продюсер и режиссер-сценарист: отфильтровать только нужные кадры, все ненужное и опасное уничтожить. Вот почему областной прокурор Клинов лично присутствует на вскрытие первых трупов туристов, что является нонсенсом во всей истории юриспруденции. Клинов решил все сделать сам, чтобы поменьше было посвященных. Сделать так, как требует обком. А с совестью и вышестоящими прокуратурами как-нибудь выкрутимся, главное не довести УД до суда и прикрыть партийных боссов своим прокурорским кителем. 
Николай Николаевич знал очень многое, и про первое следствие Коротаева, и про не совсем случайную смерть туристов. Знал в том объеме, в какой его соизволили посвятить Кириленко и Ештокин. Ну, наверное не все, в Гостайну с аварийным испытанием ракеты и операцию с участием КГБ его могли и не посвящать. Просто вызвали и приказали: дело до суда не доводить, в Москву ни словом, закрыть УД под несчастный случай, дело под контролем товарищей из Комитета - оказывать содействие и слушаться. Клинов проявил рачительность и справился с пикантным заданием  удовлетворительно: УД до суда не довели, но информация по линии прокуратуры до Москвы дошла...
Таким образом основные персонажи режиссерской коллегии по Спектаклю - это Кириленко, Ештокин, Клинов. Вот почему Лев Иванов в своих последних откровениях был абсолютно прав: "Всем было сказано, что туристы оказались в экстремальной ситуации и замерзли. Однако это была неправда. От народа были скрыты истинные причины гибели людей, а эти причины знали считанные единицы: бывший первый секретарь обкома А. П. Кириленко, второй секретарь обкома А. Ф. Ештокин, прокурор области Н. И. Клинов и автор этих строк, занимавшиеся расследованием дела. Сегодня ни Кириленко, ни Ештокнна, ни Клинова в живых нет." (Л. Иванов ТАЙНА ОГНЕННЫХ ШАРОВ (газета "Ленинский путь", г. Кустанай, 22 и 24 ноября 1990 г.).  Вот только Иванов немного приукрасил свою роль в этом Спектакле, он был скорее рядовым оператором, снимавшем только тем кадры, которые разрешали. При этом ему дали целый ворох уже отснятых другими операторами материалов, он должен их был просто вставить. А к составлению сценария товарищ Иванов не имел никакого отношения, обычная пешка в большой игре. Но в этой игре были так, или иначе задействованы и более мощные фигуры...
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8. Ураков Леонид Иванович [image: image20.jpg]





В органах прокуратуры работал с 1926 года, последовательно занимая должности следователя прокуратуры, старшего следователя прокуратуры Московской и Рязанской губернии, прокурора следственного отдела прокуратуры РСФСР. В феврале 1947 году назначен начальником следственного отдела Прокуратуры РСФСР, а в 1953 году — заместителем прокурора РСФСР.21 ноября 1959 года был назначен прокурором Московской области.Умер в 1964 году, находясь в должности прокурора Московской области. В органах прокуратуры Леонид Иванович Ураков проработал 38 лет.Как мы видим, Л.И. Ураков пережил события 1959 года не бесследно. Осенью 1959 года он был значительно понижен в должности, с заместителя прокурора РСФСР до прокурора Московской области. Будем разбираться. Когда в мае 1959 года в Прокуратуру СССР пришли вести о страшной трагедии в Свердловской области и неадекватном расследовании дела местной прокуратурой, было открыто надзорное делопроизводство. Его спустили в ответственную за Свердловск вышестоящую прокуратуру РСФСР и передали Уракову. Судя по майским депешам из Прокуратуры СССР и Прокуратуры РСФСР, в Москве еще не знали о ходе следствия и масштабах произвола местных властей и прокуратуры. Не получая внятных ответов от областной прокуратуры Леонид Иванович в конце мая сам наведался в Свердловск. Перед ним открылась удручающая картина, которая была настолько вопиющей, что оправданий местного прокурора Клинова явно было не достаточно. Непосредственный свидетель тех событий, Евгений Фёдорович Окишев, так описывает ситуацию:"А для нас в то время развернулись другие события. Приехал заместитель прокурора республики по следствию Ураков. В спешном порядке взял дело. Сказал – пишите постановление. И поехал вместе с Клиновым в обком партии и Иванов с ними. Когда Иванов вернулся, он сказал мне – есть указание прекратить дело. Стали мы с ним обсуждать, как прекратить, по каким мотивам? Ведь девять трупов!... А после я получил прямое указание от Уракова – родственникам объяснять, что это был несчастный случай. Нам всем тогда показалось происходящее очень странным. Мы решили, что все было связано либо с ракетами, либо с каким-то испытаниями. Но больше мы при всем желании не могли сделать. И дело у нас уже забрали. Мог бы Ураков, конечно, всё прояснить, но не стал. Ведь он прямо получил указание от генеральной прокуратуры, а те тоже от кого-то свыше. Потому что ведь дело было в самом разгаре, когда вдруг появился Ураков и всё закрыл" (https://www.kp.ru/da...6177.5/3067449/).Когда в Свердловском обкоме товарищу Уракову популярно обрисовали всю сложность текущего Дела и невозможность выноса его в суд, последний добился закрытия УД и взял само Дело с собой в Москву. Это еще раз прямо указывает на то, что в столице никаких подробностей до июня 1959 года не знали. В Москве с Делом был ознакомлен и прокурор РСФСР, и генеральный прокурор СССР Роман Андреевич Руденко. Были вызваны ответственные чины КГБ, поставлены в известность представители ЦК. Дело было настолько щепетильным и неприятным, что его решили забыть. Но, так как были выявлены опасные и абсолютно не допустимые признаки утаивания важной информации как от Прокуратуры СССР, так и от ЦК КПСС, требовались показательные жертвы. По прокурорской линии решили примерно наказать товарища Уракова, мол как же ты так проморгал такие события в подконтрольной тебе областной прокуратуре? Нет, рано тебе на руководящую должность в Прокуратуре РСФСР, посиди пока прокурором области. Но и от КГБ требовалась сакральная жертва. После снятия Л.П. Берии партийные вожди крайне ревностно относились к любой самодеятельности Комитета, тем более утаенной от ЦК КПСС. И жертва от КГБ тоже была принесена...



 9. Лунев Константин Федорович [image: image21.jpg]


 


В сентябре 1937 – декабре 1940 г. учился в Промышленной академии, в январе – июне 1941 г. – в текстильном институте в Москве.С июня 1941 г. – на партийной работе в Московской области: инструктор по текстильной и легкой промышленности Московского обкома, с марта 1942 г. – секретарь Серпуховского горкома по кадрам, с августа 1942 г. – 1-й секретарь Павлово-Посадского горкома ВКП(б), с ноября 1946 г. – заместитель заведующего отделом кадров, с ноября 1948 г. – заведующий административным отделом, с мая 1953 г. – отделом административных и торгово-финансовых органов МК ВКП(б)-КПСС.В органах внутренних дел и госбезопасности: с 1953 г. После ареста Л.П.Берии, с 27 июня 1953 назначен начальником 9-го Управления МВД СССР (охрана руководителей партии и правительства), а уже 30 июля 1953 становится первым заместителем министра внутренних дел СССР. Участвовал в суде по делу Берия Л.П. — в составе специального судебного присутствия, представлял МВД.С образованием 13 марта 1954 КГБ СССР назначен первым заместителем председателя КГБ при СМ СССР, член коллегии КГБ, одновременно член Комиссии по рассмотрению положения спецпоселенцев. С 1958 года представитель от КГБ в Комиссии ЦК КПСС по выездам за границу.С. С. Бельченко вспоминал: «Ивашутин и Лунёв являлись первыми заместителями. Лунёв был выходцем из партийной среды. Опыта работы не имел вообще».В декабре 1958 г. и. о. председателя КГБ при СМ СССР. В августе 1959 г. отстранён от должности заместителя председателя КГБ СССР и назначен председателем КГБ КазССР. С 1960 г. в отставке. Константин Фёдорович Лунев был человеком с удивительной биографией. Не имея никакого отношения к спецслужбам и будучи исключительно партийным номенклатурщиком, после снятия Берии его вводят в КГБ. Опыта оперативной работы никакой, но именно таких бездарей Хрущёв расставлял тогда вместо профессиональных разведчиков на ключевые места в КГБ. Потому что боялся и хотел сделать Комитет подручным отделом партии. Лунев занимался внутригосударственными делами, связанными с задачами Партии. В декабре 1958 года даже несколько дней возглавлял КГБ, был птицей очень высокого полета. второй человек в Комитете. И вдруг в августе 1959 года резкое падение, снятие со всех должностей. фиктивное назначение в КазССР и полная отставка в начале 1960. По всей видимости товарищ Лунев пал жертвой разборок в ЦК по результатам надзорного производства Прокуратуры РСФСР. В чем конкретно был виноват Лунев мы можем только предполагать, но имеем два варианта: 1) неудовлетворительно проведенная операция по сохранению Гостайны в районе г. Отортен, 2) сокрытие преступления от органов ЦК КПСС. Возможно и по совокупности обеих вариантов. Константин Федорович Лунев знал все, вплоть до фамилий убийц из группы захвата. Кто руководил операцией захвата, кто производил прикрытие по инсценировки, кто проводил подчистку опасных артефактов во время делопроизводств Коротаева и Иванова, какие меры устрашения-ликвидации применили к опасным свидетелям. Лунев знал все, но он нам не интересен, потому что представители высшего эшелона КГБ самые плохие свидетели - не скажут ничего и никогда. Учитывая такие печальные последствия для заместителя председателя КГБ СССР Лунева, на местах разборка должна была последовать намного жестче. Давайте проверим. были ли какие-то кадровые изменения в УКГБ по Свердловской области? Да, такие изменения имели место быть, они были очень радикальными... 


10. Давыдов Семён Прохорович [image: image22.jpg]


 


ДАВЫДОВ Семен Прохорович (14 августа 1954 – 28 августа 1959 г.), полковник ГБ, с 1955 г. – полковник. Скоропостижно умер 28 августа 1959 года, похоронен на Ивановском кладбище Екатеринбурга.Конечно же, можно предположить, что указанные в этой главе удивительные сведения - это просто совпадения. Не смею переубеждать. А тем, кто в подобные совпадения не верит, могу предложить следующее. Отстранение зам. председателя КГБ СССР К.Ф.Лунёва и внезапная смерть в августе того же года заместителя руководителя УКГБ по Свердловской области - это звенья одной цепи, непосредственно связанные с делом гибели группы Дятлова. Когда информация о кровавой операции свердловского УКГБ по зачистке студентов УПИ дошла до ЦК, и, учитывая, что родители погибших (Дорошенко, Кривонищенко, Слобцов) были далеко не последними в Партии, требовалась какая-то сатисфакция. У всех партийных боссов были дети, родные, и представить их на месте погибших было жутко. Но, если КГБ примерно не наказать сейчас, то могут вернуться времена береевщины, а этого никто не хотел. На беспредел силовиков власти надо реагировать. Поэтому партийные боссы провели закрытое заседание и приняли решение ликвидировать непосредственного исполнителя Операции в районе г. Отортен. Так дни Давыдова Семена Прохоровича были моментом сочтены. Операцию поручили провести самому Комитету, тем самым очистить себя перед Партией. Обычно в этих случаях старшие офицеры пускают себе пулю в висок. Кстати сказать, сейчас КГБ и не отрицает свое участие в событиях 1959 года, связанных с группой Дятлова. Ниже приведен ответ ФСБ на официальный Запрос руководителя фонда памяти Дятлова Кунцевича: [image: image23.jpg]WEEPAIBHAS CIIYKEA BE3OTIACHOCTH
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Как мы видим, Пресс-служба ФСБ признает участие КГБ в деле группы Дятлова, но все участники тех событий со стороны умерли. По всей видимости Давыдов Семен Прохорович - непосредственный разработчик и куратор многоходовой операции КГБ на Отортене. В то время (да и сейчас) подобные проколы спецслужб зачастую стоят жизни ответственного руководителя. И задержание группы Дятлова, и последующая зачистка, и инсценировка, и сам Спектакль были проведены с грубыми ошибками. За ошибки приходится платить - на роль жертвы выбрали товарища Давыдова. Следом должна была пройти волна зачисток непосредственных исполнителей и опасных свидетелей того преступления... Но самое ВАЖНОЕ для нас заключается в следующем. Как вы видели выше, на официальном сайте управления КГБ по Свердловской области стоит дата смерти товарища С.П.Давыдова как 28.08.1959. На самом деле это подлог, умышленный подлог. Дело в том, что на самом деле Семён Прохорович скоропостижно скончался 28.05.1959. Информацию об этом мы находим в книге Петрова Н.В. "Кто руководил органами госбезопасности: 1941-1954". Там стоит совсем другая дата: 
Цитата

ДАВЫДОВ СЕМЕН ПРОХОРОВИЧ

(02.1909, с.Базарные Матаки Спасского уезда Казан. губ. – 28.05.1959,
Свердловск). Родился в семье крестьянина-середняка. Русский. В КП 02.38
(кандидат с 03.32).
Образование: Ин-т сов. торговли им. Энгельса, Ленинград 09.35–03.39; вечерний ин-т марксизма-ленинизма при ПУР СГВ 10.47–06.49.
Работал в хозяйстве родителей до 1927; делопроизводитель вол. упр. милиции
в селах Большие Тиганы, Базарные Матаки, Ново-Алькеево 1928–01.30; колхозник колхоза «Победа», Базарные Матаки 01.30–03.30; секретарь правления кантонного союза колхозов, г.Спасск Тат.АССР 03.30–08.30; секретарь правления и
зав. орг.-плановым отд. Татхлебживсоюза, Базарные Матаки 08.30–09.31.
В ВМФ: старшина, радист линейной бригады подводных лодок Балт. флота,
Кронштадт 09.31–09.35.
В органах НКВД–НКГБ–МГБ–МВД–КГБ: слушатель ВШ НКВД СССР 03.39–
09.39; нач. отд-я 3 отд. УГБ УНКВД Пенз. обл. 09.39–10.39; нач. 3 отд. УГБ


УНКВД Пенз. обл. 10.39–03.41; нач. КРО УНКГБ Пенз. обл. 03.41–08.41;
нач. КРО УНКВД Пенз. обл. 08.41–06.42; зам. нач. УНКВД Пенз. обл. 06.42–
04.06.43; зам. нач. УНКГБ Пенз. обл. 04.06.43–06.44; нач. спецгруппы НКВД
по ОТ 1 Прибалт. фронта 06.44–11.44; нач. опергруппы войск НКВД по ОТ
1 Белорус. фронта 11.44–05.45; ст. инструктор, зам. советника НКВД–МВД
СССР при МОБ Польши 05.45–13.04.46; советник МВД СССР при МОБ Польши 13.04.46–01.10.46; советник МГБ СССР при МОБ Польши 01.10.46–
17.03.50; Уполн. МГБ СССР в Германии 17.03.50–24.11.51; зам. Главнокомандующего ГСОВГ – зам. пред. СКК в Германии по инспекции 02.08.50–24.11.51;
зам. нач. УМГБ Свердл. обл. 29.12.51–16.03.53; зам. нач. УМВД Свердл. обл.
23.03.53–04.54; зам. нач. УКГБ Свердл. обл. 14.08.54–28.05.59.
Звания: ст. лейтенант ГБ (упом. 07.42); майор ГБ 11.02.43; подполковник ГБ
05.05.44; полковник.
Награды: орден Красного Знамени 06.09.46; орден Отеч. войны 1 степени 16.09.45; орден Отеч. войны 2 степени 21.04.45; орден Красной Звезды
24.11.50; орден «Знак Почета» 20.09.43; 6 медалей; орден «Крест Грюнвальда»
3 класса (ПНР); орден «Возрождения Польши» 4 класса; 2 креста «За заслуги»
золотой степени (ПНР); знак «Почетный сотрудник госбезопасности» 1958.
Некролог: Уральский рабочий (Свердловск). 1959. 30 мая.
(Петров Н. В. Кто руководил органами Госбезопасности. 1941—1954 гг. Справочник. — М., Звенья, 2010. — 1007 c. — ISBN 5-7870-0109-9) Как мы видим, реальной датой смерти товарища С.П. Давыдова - это 28.05.1959. Эта дата подтверждается некрологом в газете "Уральский рабочий" от 30.05.1959. А значит именно эта дата верная. Почему зам. начальника Свердловского областного управления КГБ скоропостижно умер аккурат в день прекращения Следствия по "Делу смерти туристов группы Дятлова", и почему именно эта дата была выведена на официальном сайте КГБ, вы подробно узнаете из следующих глав нашего Расследования. 


11. ИЛЬИЧЕВ Анатолий Васильевич. С мая 1954 пр февраль 1962 г. руководил УКГБ по Свердловской области. 
[image: image24.jpg]


 


 Сделал очень блистательную карьеру, начав свой путь в Свердловске с подполковника, с 1954 г. – полковник, а с 1955 г. уже генерал-майор. Анатолий Васильевич никак не пострадал по Делу о группе Дятлова. Более того, в 1970 году А.В. Ильичёв был назначен на должность начальника центрального 15-го управления (обслуживание противоатомных убежищ для высшего руководства). Несомненно, товарищ Ильичёв знал ВСЁ о гибели группы Дятлова, о мероприятиях по инсценировки на Перевале и т.п. Скорее всего, именно он участвовал в ликвидации своего заместителя Давыдова, тем самым он очистился перед Партией и заслужил доверие высоких партийных боссов. 
Отправлено 28 Февраль 2018 - 17:41

В продолжение нашего расследования о главных исполнителях и режиссерах стоит раскрыть еще одну группу деятелей. Как известно из последнего видео-интервью Комсомольской Правды у Евгения Федоровича Окишева, последний не на камеру поведал, что там ещё какая-то Авария была. Эта информация была раздута некоторыми дятловедами до неимоверных размеров: "Ага! Авария была! Значит ракета упала прямо на головы туристов! Мол, по этой аварии и было основное УД, а все остальное бутафория!". Абсурдность этой версии очевидна, ибо авариями занимается не прокуратура районного (областного) масштаба, а государственная комиссия. Государственная комиссия не занимается уголовными делами, уголовными делами занимается исключительно Прокуратура. По нашей реконструкции все было именно так, как вспоминает Окишев: отдельное Уголовное Дело, которыми занимался он и некая авария. Как мы выяснили, действительно, в районе Отортена произошла авария военного объекта (по-видимому, межконтинентальной крылатой ракеты проекта "Буря"), место падения было обнаружено - началась работа Государственной комиссии по аварии. Это отдельное действо. Вторым действом шло обнаружение посторонних людей в районе падения объекта. Этим делом занимались другие структуры - сначала КГБ и Обком, потом (когда напортачили) прокуратуры (ивдельская, потом областная) под присмотром Обкома. 

Государственная комиссия по расследованию Аварии решала стандартные вещи - установление причин аварии, обеспечение охраны места падения и Гостайну, ликвидация следов аварии. Знала ли государственная комиссия пикантную ситуацию с обнаружением посторонних в месте падения? Несомненно знала, частично: мол да, были некие посторонние, этим занимается КГБ. К уголовному делу эта комиссия не имела ни малейшего отношения. Если бы Государственная комиссия была создана по факту пропажи группы студентов, по факту обнаружения трупов, то в ней бы числились прокурор Генпрокуратуры, следователи по особо важным делам, лучшие в Союзе судмедэксперты. Но никак не генералы ВВС и МВД. Но и в этом случае едва ли имело смысл создавать Гос. комиссию по столь незначительному происшествию: ну замерзли туристы, с кем не бывает? Тогда в год погибали сотни туристов и ни по одному инциденту Государственные комиссии не создавались. И по более громким уголовным делам не создавались. Если бы комиссия была создана в мае, тогда еще можно понять происходящее - вскрывались насильственные и неординарные причины гибели большой группы людей, мухляж местных органов следствия. Но создавать Государственную комиссию в феврале по факту нескольких замерших туристов - это нонсенс. А если комиссия создана до обнаружения первых трупов, то это вообще не объяснимо.

А кто входил в эту Государственную комиссию, можно установить? Оказывается можно, и даже поименно. Состав этой Государственной комиссии известен: генерал-майор МВД, начальник УВД по Свердловской обл. М. Н. Шишкарев, генерал-майор авиации М. И. Горлаченко, заместитель председателя Свердловского облисполкома В. Павлов. Состав очень интересный и абсолютно понятный в рамках нашей реконструкции: Павлов, как член облисполкома обеспечивает материальную часть операции, Горлаченко - это главный ответственный за результаты испытаний (в 1959 году разработкой межконтинентальных крылатых ракет занимались ВВС), ну а Шишкарев обеспечивал охрану и непосредственные людские ресурсы по месту аварии. Именно так и должно было быть. Самое интересное, что об этой комиссии вспоминал потом только следователь В.И. Коротаев. Ни один поисковик, ни один журналист, никто не вспомнил этих товарищей в районе поисков группы Дятлова. Комиссию московских альпинистов помнили все - были, тщательно исследовали место, сделали заключение. А вот про Государственную комиссию ничего не известно, ни на Перевале, ни в Штабе поисков в Ивделе (там были совсем другие люди: Сульман и Темников). Да и Иванов, уж коли подобная комиссия была в рамках его расследования был просто ОБЯЗАН её помянуть и привести в УД Заключение комиссии (так на Заключение комиссии московских туристов Иванов сослался). Но ничего этого не наблюдается, Иванов не молвил про важную Государственную комиссию ни словом.

А где же находилась эта странная Государственная Комиссия, которую никто не видел? По свидетельствам В.И. Коротаева, она находилась вовсе не в Ивделе, а в маленьком поселке Лозьва: «О результатах вскрытия я срочно доложил членам правительственной комиссии, которые в то время пьянствовали в Лозьве. Но новые данные оказались никому не нужны: всех устраивала версия гибели студентов от замерзания. Вскоре я был отстранен от расследования» («АиФ-Урал», № 5, 2004 г.). И еще от В.И. Коротаева: "Но вот интересный случай, это было отражено, но Лёва (Иванов) это не признал.Значит, был Павлов, зам председателя комиссии облисполкома, потом какой-то Ермаш... Когда я стал их разыскивать, это ЧП, они все пьянствуют там, рыбы навезли им, спирт нахаляву... москвичи туда тоже нахаляву... Они мне в ответ: "Не может быть". (Текст беседы "ЦЕНТРА гражданского расследования трагедии Дятловцев с Коротаевым В.И. 31 марта 2007). Такое впечатление, что Коротаев вообще набрел на эту гос. комиссию случайно, когда расследовал дело по дятловцам. Заходит в поселок на Лозьве, а там пир горой, москвичи какие-то, партийные работники... Ну и Коротаев им о гибели группы Дятлова доложил, а они не поверили. И Лев Иванов, по словам Коротаева, про эту комиссию никогда ничего не признавал. То есть Государственная комиссия существовала как бы боком, к УД не относилось. В.И.Коротаев очень хороший свидетель, он поведал нам много интересных вещей. И едва ли он все это придумал, ибо помнит всех пофамильно -Ермаш Филипп Тимофеевич действительно работал в 1959 году в Свердловском обкоме, он был заведующий отделом Свердловского обкома КПСС.



11. Шишкарев Михаил Николаевич
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1939 - 8.1942 начальник Отдела Главного управления пограничных войск НКВД СССР, полковник - комбриг - генерал-майор.1942 - 1944 - начальник Армянского пограничного округа НКВД, генерал-майор 1944 - 1946 - начальник Забайкальского пограничного округа НКВД - МВД, генерал-майор. 1945 - заместитель командующего Забайкальским фронтом по охране тыла, генерал-майор. 13.4.1946 - 8.6.1951- начальник Управления МВД по Приморскому краю, генерал-майор. 8.6.1951 - 16.3.1953 - начальник Управления МВД по Свердловской области, генерал-майор. 3 - 8.1953 - заместитель начальника Управления рабоче-крестьянской милиции Москвы Управления МВД по Московской области, генерал-майор. 7.8.1953 - 17.11.1963 - начальник Управления МВД - Министерства охраны общественного порядка Свердловской области, генерал-майор. Послужной список М.Н. Шишкарева впечатляет, особенно хочется отметить его временный перевод из Свердловска в Москву в день смерти И.В.Сталина на должность начальника МВД по Московской области, а потом тем же годом обратно, в Свердловск. Это говорит о том, что генерал пользовался высочайшим доверием ЦК КПСС новой послесталинской волны, надежнее генерала для проведения расследования Аварии и не найти. По всей видимости, Михаил Николаевич знал всё и об Аварии, и, частично, о большом Спектакле с группой Дятлова. Скорее всего, именно он наводил порядок в в/ч 6602 п. Вижай (Ивдельлаг), откуда была собрана группа поисков. Это дело касалось его лично, ибо де-юре он нес ответственность за вверенную ему в/ч и её служащих. Но он не был непосредственным режиссером Спектакля и главным участником по группе Дятлова. Больше занимался "зачисткой концов" после напортачивших подопечных и КГБ. И с Комитетом он был на короткой ноге, ибо сам вышел из среды Комитета.



12. Горлаченко Михаил Иосифович
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Участвовал в национально-революционной войне в Испании в 1937 году в качестве пилота штурмовика Р5-ССС 12-й штурмовой группы республиканской авиации. После возвращения из Испании продолжал служить в Военно-воздушных силах. В 1938 году присвоено звание майора. В апреле 1938 года был назначен на должность помощника командира, а в сентябре — на должность командира 4-го лёгкого бомбардировочного авиационного полка. Участвовал в советско-финляндской войне 1939-1940 годов в должности командира 4-го лёгкого бомбардировочного авиационного полка. Произвел несколько боевых вылетов на самолете Р-Зет. Окончил курсы усовершенствования командиров авиационных полков при Военной академии командного и штурманского состава ВВС Красной Армии (учился с декабря 1940 года по март 1941 года). В марте 1941 года был назначен на должность командира 260-го ближнебомбардировочного авиационного полка. Присвоено звание подполковника. Участвовал в Великой Отечественной войне с августа 1941 года. Воевал на Западном фронте, с августа 1941 года командовал 198-м штурмовым авиационным полком. Принимал участие в обороне Москвы. Присвоено звание полковника. С мая (июня) по 19 декабря 1942 года командовал 226-й штурмовой авиационной дивизией. Принимал участие в оборонительных боях на Полтавском, Купянском и Валуйско-Россошанском направлениях. С августа 1942 года воевал на Сталинградском фронте. С 6 (19) декабря 1942 года до конца войны был командиром 3-го штурмового авиационного корпуса. 17 марта 1943 года присвоено воинское звание «генерал-майор авиации». Принимал участие в Курской битве, а также в Брянской, Городокской, Белорусской, Висло-Одерской, Нижнесилезской, Верхнесилезской, Берлинской и Пражской наступательных операциях. После окончания войны продолжал служить в Военно-воздушных силах. В июне 1945 года был назначен на должность заместителя командующего 4-й воздушной армией по боевой подготовке. Окончил авиационный факультет Высшей военной академии имени К. Е. Ворошилова (учился с марта 1947 года по апрель 1949 года). В апреле 1949 года был назначен на должность командующего ВВС Приволжского военного округа. С декабря 1950 года состоял в распоряжении 10-го отдела 2-го Главного управления Генштаба. С января 1951 года по январь 1953 года находился в специальной командировке в Китае.С января 1953 года вновь исполнял должность командующего ВВС Приволжского военного округа, а в мае 1958 года был назначен на должность начальника штаба — первого заместителя командующего ВВС Уральского военного округа.В июне 1961 года в звании генерал-майора авиации вышел в отставку. Проживал в посёлке Архангельское Красногорского района Московской области (Россия).Умер 4 января 1976 года. Похоронен на Кунцевском кладбище в Москве.
Горлаченко Михаил Иосифович не только геройский генерал-фронтовик, он еще работал в секретном ВТОРОМ Главном управлении Генштаба, которое занималось Северной Америкой (США). Вот почему помимо своей постоянной приписки к Свердловскому ВО Горлаченко ездил в специальные командировки, в том числе и в Китай. Поэтому, если Горлаченко и мог чем-то заниматься в ивдельской глухомани, то исключительно военными испытаниями. Лучше всего это демонстрирует рассказ вертолетчика Потяженко: "Из Арамиля взлетели часов в 9-10, прибыли часов в 12, уже Горлаченко слетал... Побыл час-два на аэродроме и улетел (обратно в Свердловск). Вместе с ним улетели и оба самолета, потому что "на самолете там нигде не сядешь и им там делать нечего". А мы пошли устраиваться" (Аудио-Интервью с В.В. Потяженко, март 2014).Как мы видим, когда Потяженко еще до начала наземных поисков 21.02.1959 года прибыл из под Свердловска в Ивдель, генерал М.И. Горлаченко там уже был. Он УЖЕ там все облетал и улетает в Свердловск - мол, делать тут уже нечего. Конечно нечего, основной этап, за который отвечал Горлаченко к тому моменту был завершен - авария почти ликвидирована, основные обломки собраны и доставлены куда надо. Ну и водки с икрой выпито на Лозьве не мерено. Государственную комиссию по аварии можно потихоньку распускать и начинать "поиски" пропавших туристов. А там другие пусть отдуваются, у них своя редколлегия.


13. Куцевалов Тимофей Фёдорович
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Родился 21 Января 1904 года в селе Ивановка, ныне Верхнеднестровского района Днепропетровской области, в семье крестьянина. С 1926 года в Красной Армии. Окончил военно — теоретическую школу ВВС в 1927 году, 1-ю военную школу лётчиков им. тов. Мясникова в 1928 году. Служил в строевых частях ВВС лётчиком, командиром звена, отдельного авиаотряда и эскадрильи. В 1938 году командовал 22-м истребительным авиационным полком, с Апреля 1939 года — 23-й смешанной авиационной бригадой в Забайкалье. С 11 Мая по 16 Сентября 1939 года участвовал в боях с японскими милитаристами в районе реки Халкин — Гол. Командир 56-го истребительного авиационного полка Полковник Т. Ф. Куцевалов совершил 54 боевых вылета, в 19 воздушных боях сбил лично 4 и в группе 5 самолётов противника. Участвовал в 17 штурмовках наземных целей. 17 Ноября 1939 года удостоен звания Героя Советского Союза. Накануне Великой Отечественной войны командовал ВВС 1-й армейской группы, Забайкальского и Ленинградского военных округов.

В годы Великой Отечественной войны был командующим ВВС Северо — Западного и Западного фронтов, 1-й Воздушной армией, 12-й Воздушной армией Забайкальского фронта. После войны продолжал служить в ВВС. В 1945 — 1947 годах, став уже Генерал — Лейтенантом авиации, был начальником отдела ВВС Советской военной администрации в Германии, затем начальником Высших офицерских лётно — тактических курсов ВВС. В 1952 году окончил Высшие академические курсы при Высшей военной академии Генерального штаба.

Был командующим ВВС Уральского военного округа, заместителем председателя ЦК ДОСААФ. С 1959 году — в запасе. Награждён орденами Ленина (дважды), Красного Знамени (четырежды), Отечественной войны 1-й степени, Красной Звезды, медалями, а также монгольскими орденами: «Сухэ — Батора» и «За воинскую доблесть» ( дважды ). Умер 6 Января 1975 года. Похоронен на Новодевичьем кладбище в Москве.

Как мы видим из биографии, Тимофей Федорович был на высочайшей должности командующего ВВС Уральского Военного округа. Это орденоносный генерал, герой Советского Союза. Он только недавно, в 1952 году окончил Высшие академические курсы и стал командующим ВВС одного из крупнейших в то время военных округов. И надо же, именно в 1959 году Куцевалов в возрасте 55 лет отправляется в отставку. Очевидно, что на это должны быть очень веские основания. Согласно нашего расследования именно Куцевалов был ответственным за проведение испытаний секретного объекта, потерпевшего аварию в феврале 1959 года в районе горы Отортен. В то время именно в подчинении ВВС находились крылатые ракеты стратегического назначения ( в отличие от баллистических ракет, которые входили в то время в ведомство артиллерии). Уральский Военный округ это территория от Астрахани до Новой Земли, именно там и проходили основные испытания крылатой ракеты "Буря". Запускаясь с секретного полигона ВВС "Владимировка" этот объект проходил маршрут в пределах УрВО. Вот почему именно Куцевалов и был ответственным за эти испытания. 

Учитывая большое государственное значение тех испытаний, аварию на Отортене Тимофею Федоровичу не простили. Его тут же отправили в отставку, а разгребать огрехи назначили упомянутого выше Горлаченко М.И., который был на тот момент заместителем Куцевалова.
Отправлено 17 Март 2018 - 01:49

32. Капитан Чернышов и его "каскадёры"После определения главных режиссеров и исполнителей расследуем роли тех персонажей, которые выполняли в этом Спектакле наиболее важные и опасные трюки. Это в нашей классификации "каскадеры" - их никто не знает поименно, но самые сложные сцены исполнять приходится именно им. Как правило абсолютно анонимно.
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Алексей Алексеевич Чернышов - самая загадочная фигура из всех фигурантов. Про него по сей день не удалось найти почти никакой информации. Согласно протоколу допроса по известному нам УД, капитан Чернышов родился в Кировской области в 1918 году, был капитаном, помощником начальника в/ч 6602 (охрана Ивдельлага) по обучению. Постоянно проживал в Ивделе. Именно его группа была первой от в/ч 6602, которая была отправлена на поиски туристов и оказалась на месте буквально на следующий день, после обнаружения палатки. Чернышов был не просто капитан во главе военных, он был назначен заместителем начальника поисков Масленникова, а после отъезда последнего, возглавлял штаб поисков на перевале. И про этого важнейшего персонажа не известно почти ничего. 

Как мы помним, исследователи Трагедии группы Дятлова за эти годы перелопатили всю доступную информацию, опросили всех, кто даже косвенно был причастен к поискам, включая родных, но ничего о капитане Чернышове найти больше не удалось. Как и о других членах первой группы поисковиков из в/ч 6602. И ладно бы они были срочниками, по призыву, или служил в Ивделе по распределению. Так нет же, все они постоянно проживали в Ивделе. Вот что про них рассказывал житель Ивделя Феликс Соломонович: "Единственное, с кем я разговаривал о дятловцах, были спортсмены, которые принимали участие в поисках. Эти ребята были ивдельчане. Алексей Чернышев, капитан воинской части 6602, Григорий Сидоров, старшина воинской части, Анатолий Яблонский и Николай Токарев, вольнонаемные. Чернышев был судьей 1-й категории по лыжному спорту, легкой атлетике и стрельбе, главным судьей многих соревнований, проводимых в Ивделе. Я с ними общался, но они ничего внятного не говорили, я их не допытывался. У Токарева и Яблонского был первый разряд по лыжам. Сидоров - инструктор физкультуры, 1900 г.р... Чернышев занимался поиском беглых заключённых, которые обычно шли на Вишеру, либо через Тохту, либо через Ушму. Он прекрасно знал весь район" (Архипов О.Н. "Судмедэксперты в Деле группы Дятлова", Тюмень, 2015, стр. 30). По-видимому, Соломонович видел членов той группы только во времена, близкие к 1959 году. Если бы они прожили в Ивделе дольше, то Феликс Соломонович неминуемо рассказал бы подробности дальнейшей жизни каждого, до каких званий дослужились, где сейчас проживают их семьи (так он описывал всех других ивдельчан, иногда с подробным некрологом). А тут - ничего. Были бравые ребята, охотники-следопыты из в/ч 6602, спортом занимались и... бесследно исчезли. Если Вы полагаете, что никого из поисковиков в/ч 6602 не отыскали, то напрасно. Из второй группы ивдельлаговцев нашли всех, тому пример многочисленные интервью у Х.В. Синюкаева и В.Н. Клименко. К тому же последние были срочниками, из других регионов огромной страны Советов, их отыскать было гораздо труднее. Отыскали. А тут в Ивделе не могут отыскать главных "охотников" группы Чернышова... Нигде не могут найти.

Согласно Допроса товарища Чернышова, его группа состояла из следующих "охотников": "В мою группу входили: капитан Власов, старшина Сидоров, ст. сержант Верховский и вольнонаёмный Яблонский. Все эти товарищи не раз жили в тайге, все охотники, следопыты" (УД. Лист №88). Есть небольшие разночтения со списком Соломоновича, вместо вольнонаемного Токарева указан некто старший сержант Верховский... Состав группы крайне представительный: два капитана, старшина, старший сержант... Учитывая огромный дефицит офицерского и рядового состава в Ивдельлаге, когда на роль военно-служащих зачастую брали бывших заключенных той же зоны, состав этой группы для поиска пропавших туристов не объясним. Он не подходит ни для поисков следов пропавшей группы, ни для прощупывания склона высоты 1079. Неужели не нашли никого более подходящего для хождения с щупами по сугробам? Ходят два капитана со старшиной по уральским дебрям с щупами, а в это время в их режимном объекте заключенные побеги готовят. Да и кто будет следить за порядком в режимных частях? У них что, нет своих непосредственных обязанностей? Вон, во второй, мартовской группе Ивдельлага сплошь зелёные срочники прибыли. И это понятно - прощупывать склоны высоты 1079 большого ума не надо, тут звезды на погонах не нужны. А вот с группой Чернышова абсолютно не понятно. 

С группой Чернышова не понятно очень многое. Как считается по официальной версии (Допрос капитана Чернышова по УД), группу Чернышова сначала отправили в район реки Вишера, а 27-ого сняли с маршрута вертолетом и доставили в район обнаружения Палатки. Но это противоречит свидетельству очевидца тех событий, поисковика В.Г. Карелина: " 5. Группа А. Чернышова в район поисков пришла на лыжах, а не прилетела на вертолете" (Ответы Карелина В.Г. на вопросы, заданные на форуме taina.li от В.Кудрявцева, 02.10.2013 с подписью Карелина). Другой источник: "Чернышов? Чернышов пришел на лыжах, их выбросили, и они пришли в это место на лыжах... Как раз они появились группой на перевал... Они не поднимались, а они как бы срезали склон у Хола-Сяхля, который в Ауспию по склону. Траверсом шли. И поднялись на перевал" (Интервью Helga у Карелина на Конференции 2015 г.). Но, если группа Чернышова пришла на лыжах аккурат к моменту обнаружения первых трупов, то... как это объяснить? Все другие на вертолетах, а эти на лыжах. Двумя днями ранее на Перевал неожиданно пришёл на лыжах с рацией товарищ Неволин, и тут же дал радиограмму о начале Спектакля. Очевидно, что появление Неволина и группы Чернышова на перевале вещь не просто странная - это следы чёткого сценария, который эти товарищи строго выполняли по воле властных режиссёров. И, по всей видимости, группа Чернышова находилась в районе высоты 1079 до начала поисков - у ней там были свои конкретные задачи.


Сам состав группы капитана Чернышова, мотивы и обстоятельства её появления на поисках оставляют больше вопросов, чем ответов. Чтобы долго не мучить читателей, сразу выскажу свою версию. Группа Чернышова - это специальная группа Ивдельлага, которая занималась спецоперациями по поиску и задержанию "побегушников". Именно её и привлекли в начале февраля для задержания "посторонних людей" в районе падения секретного объекта. Именно эта группа и проводила не совсем удачную операцию по захвату группы Дятлова, именно эти люди и воплощали основные этапы инсценировки на высоте 1079. Почему? Потому что других свидетелей страшного преступления привлекать было нельзя. Сами напортачили - сами и подчищайте за собой. Так как последние мероприятия по раскладке трупов и установке палатки проходили в большой спешке (осталось много опасных следов), необходимо было на месте подчищать оставленные проколы. Вот почему режиссёры Спектакля определили именно группу капитана Чернышова в состав поисков. 

И следы инсценировки действительно остались. Их было столько много, что подчищать приходилось буквально на ходу. В дятловедении уже набила оскомину информация первых поисковиков, обнаруживших трупы у кедра. И Коптелов, и Шаравин с самого начала утверждали. что на месте было много следов присутствия чужих людей, что первоначально трупы лежали в других позах (перпендикулярно) и один из трупов был накрыт одеялом. Со временем, под давлением многочисленных дятловедов, Шаравин согласился признать одеяло ошибкой. Но Коптелов до сих пор твердо утверждает, что одеяло было и его затем убрали. А кто его убрал? Читаем ответы поисковика Коптелова: "А вот как убрали одну из главных улик! Наверное, вместе с Карелиным в группе стоял Алексей. Когда мы с Карелиным поднялись к палатке, он распорядился послать солдат на поляну, чтобы все убрать и переместить! Т.е. имитировать! Так были "нейтрализованы" мы с Шаравиным!" (28.01.2009. Коптелев Юрий Евгеньевич. К вопросу о гибели группы Дятлова в феврале 1959 г.). Как мы чётко видим, в устранении опасных улик принимали участие именно военные. Тогда и сейчас всё это кажется диковато, поэтому Коптелову просто не верят, мол придумал всё, померещилось. Но, позвольте, это же первый исследоватль трупов, отрицать его сведения просто нелепо. Да и зачем Коптелову так нагло врать на протяжении вот уже 50-ти лет? В рамках нашей реконструкции стоит отнестись к свидетельствам Юрия Евтахеевича с большей долей доверия. Военные не просто могли, но и должны были убирать опасные улики. Ибо военные в данном случае вовсе не поисковики в погонах, а те самые преступники, которые подчищают за собой следы кровавого преступления. И одеяло могло остаться у кедра не просто так, оставленные обмотки и одеяло - это средства перемещения трупов по району Спектакля. Абсолютно необходимые для данной цели предметы. Стоит отметить, что абсолютно алогичное первоначальное расположение лагеря-поисковиков в долине реки Ауспии, когда основное место поисков находилось за перевалом в долине реки Лозьвы вовсе не случайно. Это позволяло режиссерам с помощью своих "каскадеров" во время вносить изменения на сцене, убирать выявленные опасные улики. На вопрос Карелину, зачем разбили лагерь так не удобно, последний ответил: Коптелов и Шаравин были столь подавлены, что решили их не травмировать. Почувствуйте весь абсурд данного объяснения! Кстати ни Шаравин, ни Коптелов о своей сверхподавленности не помнят, и мотив столь странного расположения первого лагеря им не известен.

В свое время мы установили, что группу Аксельрода-Согрина сопровождали какие-то неизвестные "радисты" со сломанной рацией. Как показывают дальнейшие исследования, все поисковые группы сопровождались "неизвестными людьми". Так, например, группа Карелина, первой прибывшая на перевал, была под контролем. Владислав Карелин свидетельствует: "Значит, совершенно однозначно мы летели первым вертолетом... Наша группа - пять человек. И с нами еще было двое каких-то непонятных людей... Они были в армейской нашей палатке, но кто они, мы до сих пор не знаем" (Интервью Helga у Карелина на Конференции 2015 г.). При таком контроле "непонятными людьми" было бы странным отсутствие контроля в районе обнаружения палатки и трупов. Там эту роль выполняли "чужие" военные группы капитана Чернышова. Весь большой Спектакль был под полным контролем режиссёров на всех этапах этого действа.

В Первом акте спектакля наивные студенты сами должны были "нечаянно" набрести на Палатку и первые трупы. А дальше... Дальше включалась группа Чернышова. Мы до сих пор точно не знаем, кто, как и при каких обстоятельствах обнаруживал труппы на склоне. Есть зазубренные фразы, примерно: "тем же днем обнаружили еще двух, а потом на линии между ними труп Слободина"... Вопиющим образом ни одного Протокола обнаружения трупов (кроме последней четверки) составлено не было! По-этому, мы не знаем этих подробностей, только смутные воспоминания... Особняком в этом процессуальном безобразии стоит обнаружение трупа Слободина, который почему-то сразу не нашли, а потом вдруг откопали... При этом откопали под небольшим слоем снега, там, где накануне несколько дней все многократно прочесали щупами и обнюхали натасканными собаки. Как показывают факты, к этому странному обнаружению свою руку тоже приложили бравые военные группы Чернышова...

По общепринятым канонам дятловедения принято считать, что труп Слободина случайно обнаружил поисковик Карелин. Вот только в Протоколе допроса известного УД товарищ Карелин об этом не вспоминает: "Собаки больше ничего не обнаружили. 
Дальше поиски велись с помощью металлических щупов. Во время детального обследования района предполагаемого нахождения остальных трупов был найден Слободин" (УД, Лист №290). Со временем Карелин начал давать интервью, хотя сам всегда говорит, что зарекался ни слова не писать о тех поисках. Но умница Helga, проявив завидное усердие и деликатность, всё-таки разболтала Карелина на подробности тех странных поисков: "Helga: Зина и Игорь. Вот кто их находит. как, при каких обстоятельствах?... Карелин: Не могу сказать. Почему? Потьому что я вот не участвовал в нахождении того и другого. Я нашел Слободина на следующий, через день, двадцать девятого. Helga: То есть, Вы тоже, получается, ушли в этот момент, собственно говоря?... Карелин: Мы там разбирали, значит, это самое, всю эту палатку, значит. А двадцать девятого мы поднимали трупы. Helga: То есть вот как бы была эта картина, что три тела лежат на склоне. Не было этого? Карелин: Когда нашли всех трех, вот тогда появилась эта прямая. Helga: Ну, вот их нашли, и они лежали, или Зину унесли и Игоря унесли? Карелин: Это насколько эта деталь опять сложная для меня. Потому что я не участвовал в этих делах. Helga: А кто уносил Зину, кто уносил Игоря? Карелин: Я не участвовал в транспортировке ни Колмогоровой, ни Дятлова. Ни Слободина... Helga: Вот я и хочу найти людей, кто... Карелин: Кто? Я не знаю. Не знаю, не могу сказать" (Интервью Helga у Карелина на Конференции 2015 г.). Как мы видим, Карелин сильно нервничает, путается, подробностей обнаружения трупов на склоне не знает. При этом он дает крайне странную дату своего обнаружения трупа Слободина - 29.02. При этом эту дату он выводит в памяти не на основе зазубренной цифры, а в хронологическом событийном порядке. И всё бы ничего, вот только официально труп Слободина обнаружили только 05.03.1959!

А откуда вообще известно, что именно Карелин нашел труп Слободина? Уж коли он сам это не засвидетельствовал в Протоколе допроса? А известно это из Протокола допроса Масленникова: "Труп Слободина был обнаружен в том месте, где до этого систематический поиск не производился. Труп Слободина находился под слоем снега в 12 – 15 см, нашли его Карелин и солдат из группы лейтенанта Потапова. Труп лежал лицом вниз, головой в сторону палатки, левая рука откинута в сторону, а правая рука сжата в кулак и подведена к груди. Нога правая подобрана к животу, на ноге валенок. Второй валенок отсутствовал"(УД Лист 71-72). Показания весьма странные. Даты обнаружения трупа нет. Абсурдность фразы "где жо этого систематический поиск не проводился" очевидна: если до этого были найдены два трупа по прямой направляющей к палатке, то именно между этими трупами по этой направляющей и следовало было проводить скрупулёзный поиск в первую очередь. До камней все прощупать... И надо же, высота снега над трупом замерили ювелирно точно: 13-15 см., а Протокола осмотра в деле нет. Высота снега в 15 см - это фактически на поверхности, едва присыпан. Масленников прекрасно понимал, что не найти этот труп за 8 дней поисков на склоне абсурдно, потому и написал спасительную фразу: поиски там не велись. Интересно, где тогда вообще велись поиски?

Неожиданный свет на обстоятельства обнаружения трупа Слободина проливает уникальный документ, недавно обнаруженный в архивах Масленникова (предоставлен Карелиным). Это Протокол обнаружения трупа Слободина:
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Протокол обнаружения трупа Слободина из архива Масленникова
Как мы видим, по факту обнаружения трупа Слободина был составлен некий Протокол №1 . Для нас тут важен не сам документ, он в очередной раз подчеркивает ту анархию, которая творилась в рамках Следствия. Для нас здесь важны подписанты: Масленников, Власов, Верховский, Бардин. Обратите внимание, официальных "открывателей" трупа Слободина (Карелина, Потапова) среди подписантов нет. Зато помимо начальника Штаба Масленникова (абсолютно необходимая подпись) и подписи члена московской комиссии (Бардин) присутствуют подписи Власова и Верховского. Это те самые "военные", которые входили в группу Чернышова. Если бы труп действительно обнаружил Карелин и Потапов (как утверждал сам Масленников в Протоколе допроса по УД), то именно они и должны были составлять и подписывать этот документ. Но их подписей нет. А это означает, что труп Слободина на самом деле всплыл усилиями Власова и Верховского, при абсолютно неизвестных обстоятельствах. В самом документе имеются только шапка, пустое пространство на полторы страницы и подписи внизу. Именно так и составлялось большинство "протоколов" по этому вопиющему следствию. Что там потом вписывал Иванов и ко известно только им самим. Именно так и был составлен протокол обнаружения лабаза, о чём мы подробно писали выше: людей тупо заставляли подписывать липовые, зачастую пустые документы, а Иванов потом вносил нужную текстовку, иногда сам подписывался за придуманных им свидетелей. Именно так и возникло потом "ложе трупа" Слободина, которое никто не зафиксировал, а Иванов внёс задним числом, когда понял, что по этому моменту с другими трупами напортачили. Так и возникла одна из застарелых загадок дятловедения: почему у трупа Слободина есть ложе трупа (воздействие остаточного тепла тела на снег), а у других трупов его нет. Никакого "ложа трупа" у Слободина не было - это не зафиксировано. Самого Иванова, который придумал эту байку, ни на момент обнаружения трупа, ни на момент составления Протокола на месте не было!Поэтому роль членов группы Чернышова на поисках крайне важная. Они легализовывали трупы тогда, когда это требовали режиссеры. Точно понять сейчас махинации с трупом Слободина очень сложно. Возможно, режиссеры сначала решили "открыть" поисковикам только наименее поврежденные трупы. Затем, по каким-то причинам, решили подбросить наименее поврежденный труп из оставшихся в наличие. План был прост: первые трупы не повреждены, значит и другие замерзли где-то рядом. Никакого криминала. Когда 05.03.59 первая партия прошла вскрытие и высокопоставленные наблюдатели спокойно разъехались, на склоне нарисовался новый труп Слободина. Его "неожиданно" обнаружили Верховский и Власов. Ну и пусть там серьезная травма головы - ударился, с кем не бывает. Есть другой вариант: труп Слободина действительно обнаружил Карелин 29.02. (по календарю: 01.03.59). Но его, как опасный, решили с первой партией на вскрытие не отправлять. Решили немного придержать и заново "открыть" после уезда из Ивделя важных чиновников. Был ли Карелин в курсе этого, или нет - знает только сам Владислав Георгиевич. Не суть. Главное, что группа Чернышова сыграла в этих махинациях не последнюю роль.А как сложилась судьба этих самых "каскадеров"? А сложилась она стандартно, как у всех каскадеров в подобных спектаклях. Ниже представлено интервью с исследователем Виктором Богомоловым. Он в 1959 году работал на оборонном предприятии НИИ автоматики в Свердловске и был близко знаком с дятловцами. Именно по его просьбе Золотарев был принят в группу Игоря Дятлова, буквально за несколько дней до похода:"Однако я помню, как хоронили первую пятерку дятловцев. Это была сплошная колонна людей, как на демонстрации. Казалось, что весь город пришел попрощаться с ними. Тогда, кстати, и начали поговаривать, что власти хотят спустить дело на тормозах.- Почему?- Потому что сначала вообще хотели гибель ребят повесить на них самих. Якобы они виноваты – не там палатку поставили. А еще хоронить их хотели в Ивделе, но родители возмутились. А уж когда нашли последних четверых, то и вовсе все было шито-крыто. Их привезли в Свердловск в цинковых гробах, так и похоронили. А уже позже я узнал, что весь состав вооруженной охраны Ивдельлага, который участвовал в поисках, был срочно переведен в другие места службы. Причем их разбросали по два, по три человека в разные далекие места".Комментарии излишни. Вот почему тюменский исследователь Олег Архипов не смог найти ни одного поисковика из команды Чернышова. Хотя все они были постоянными жителями Ивдельского района, ни одного срочника в той группе не было. А ведь странно, правда? Навиг даже срочника из Ивдельлага Химзу Фазиловича Синюкаева где-то в Средней Азии откопал, несколько интервью взял. Он был во второй группе "вижайцев", прибыл после наших "каскадеров" и ничего толком не знал. А тех, кто знал, не нашли. Без вести пропали!По всей видимости первую группу "вижайцев" сразу после провального Спектакля тихонько зачистили. Перед этим, как и положено в таких случаях, разделили и отослали в различные места. А там кто по пьянке замерз, кто повесился, кто на охоте попал под случайный выстрел... Поэтому мы можем быть уверены, что непосредственные исполнители и палачи давно понесли заслуженную кару.

[image: image30.jpg]



Фотография поисковиков. В красном кружке преступники (слева направо): Власов, Иванов, Чернышов. В синем кружке пособники (слева направо): Слобцов, Аксельрод, Согрин. С таким составом первой группы поисков рассчитывать на честное расследование было невозможно
Но были и другие вижайцы, причастные к тому делу. Они хоть и не входили в сам "эскадрон-смерти", но знали всё в подробностях и принимали непосредственное участие в обнаружении трупов на сцене Спектакля. Это уже помянутые нами товарищи Чеглаков и Пашин. 
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Алексей Чеглаков с сыном Владимиром. Участник поисков в составе Вижайского отряда п/я 240, в 1959 служил в Вижайском ИТЛ начальником Отряда поиска бежавших заключенныхСын Алексея Чеглакова рассказывает:"Мой отец был начальником пожарной охраны на Вижае, затем отрядным в зоне. По переезду на Бурмантово был начальником снабжения. Закончил службу на Шипичном - начальником зоны. 

Да фактически мой отец участвовал в поисках группы Дятлова в 1959году. Мне в то время было 3 года, но я помню как отец уходил на поиски и у меня чувство страха от этого осталось. Когда стал постарше, хотел у отца узнать что там случилось, он объяснял, что испытывали новое оружие и экспедиция попала в зону поражения . Это было секретно и по всей видимости с них брали подписку о неразглашении тайны. Кто много болтал тех уже в живых нет".(http://samlib.ru/p/p...ndrosovym.shtml)

В этом коротком тексте от Владимира Чеглакова говорит довольно откровенно. Испытывали новое оружие,экспедиция попала в зону поражения, это было секретно, «кто много болтал, тех уже в живых нет». При этом Чеглаков не сказал, что туристы погибли от взрыва ракеты, он сказал о зоне падения ракеты В полном соответствии с нашей реконструкцией. По-видимому, сам Алексей Чеглаков в «эскадроне смерти» не состоял, поэтому и не был зачищен как непосредственные участники захвата группы Дятлова. Но он знал всё, а так же участвовал при первом и втором фиктивных обнаружениях мертвых туристов и палатки. Вот почему сын Чеглакова говорит о чувстве страха, который испытывала их семья по тому делу. В семье боялись за жизнь Алексея Чеглакова, его могли убрать, как опасного свидетеля в любое время. И это чувство страха трехлетний тогда Владимир Чеглаков запомнил на всю свою оствавшуюся жизнь. Вот почему их отец категорически не говорил о тех событиях. "Кто много болтал тех уже в живых нет!". Казалось бы, если туристы просто замерзли, или даже погибли от взрыва некой ракеты - чего все это так жёстко скрывать? Но речь там шла о более страшном преступлении, которая напрямую затрагивала живущих в Вижайском крае персоналий. 
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Слева направо лесник Пашин, неизвестный манси, Чеглаков во время происков группы Дятлова


Теперь почитаем Воспоминания племянницы лесника Пашина:"Мой дядя Иван Пашин рассказывал, что он первых нашел, 2-х человек у кедра.Был взрыв. Тогда в Вижае была одна версия - выход из под контроля ракеты,радиация после срезов деревьев превышала в 15 раз, прибыли 2 группы военных,которые после нахождения первых людей, приказали всем возвращаться домой,иногда запуск ракет был виден из поселка. А сам Пашин считал, что причинойгибели студентов была ошибка военных в запуске ракет"(http://samlib.ru/p/p...ndrosovym.shtml).

И опять ни слова о смерти от самой ракеты. Говорится об ошибке при запуске ракеты. Потом было две группы ВОЕННЫХ, как нашли людей (не трупы людей), поиски закончились. На это дело легло табу молчания. И в Вижае тогда была ТОЛЬКО одна версия – выход из под контроля секретной ракеты. Лесник Пашин не говорил ничего. Только одну зазубренную фразу – что он первым нашел двух сидящих у кедра… Как мы помним –это была легенда обнаружения трупов по Расследованию товарища Коротаева. Вот почему эту фразу и только неё Пашин повторял не боясь никого. А о других подробностях ни слова. Лесник Пашин, наверное, не участвовал в «эскадроне смерти». Но принимал активное участие в двух фиктивных обнаружениях трупов совместно с Чеглаковым. Он знал о том преступлении всё, или почти всё.[image: image33.jpg]


Офицеры Ивдельлага. У дома культуры. Фото 1959

О том, что именно "военные" поисковики виновны в том преступлении косвенно сообщил нам Евгений Федорович Окишев, который был непосредственным начальников следователя Иванова. Читаем интервью КП от 2013 г:
"- Есть мнение, что если бы была какая-то маскировка событий на перевале, то в ней бы участвовало много людей и кто-то потом бы обязательно должен был проговориться. Но ведь никто ничего такого не заявил…- А вы знаете судьбу, например, военных, принимавших участие в поисках? И я не знаю. Где, например, тот полковник Артюков? - По нашим сведениям, он вскоре умер от рака. - Ну вот, опять же делайте выводы…"
Опытный юрист Окишев знал намного больше того, что уполномочен говорить даже сейчас. Но даже он отлично понимал, что к Преступлению причастны "поисковики-военные". При этом он разделяет "военных" и "того полковника Артюкова" (как мы знаем, Ортюков не был командиром военных, он был с военной кафедры УПИ и руководил студентами-поисковиками на майских поисках). Окишев очень непрозрачно намекает, что ничего о судьбе "принимавших в поисках военных" не известно - вот и делайте выводы. При этом Окишев прекрасно понимает, что полковник Ортюков замазан в том деле и тоже помер не своей смертью.Спасибо, Евгений Фёдорович! Берегите себя! Выводы мы сделали...
